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Курьер новостей

Без тепла

ПОЧТИ шесть тысяч чело#
век, в том числе около 900

детей, остались без тепла в ре#
зультате крупной коммунальной
аварии в Курске утром 10 нояб#
ря. В зоне отключения по про#
спекту Дружбы оказалось 15
жилых домов, в которых прожи#
вают 5,7 тысячи человек, а так#
же три школы и три детских са#
да. Отопительный сезон в Кур#
ске начался с 1 октября, однако
фактически во многие дома теп#
ло пришло значительно позже:
на эту дату более 17% управля#
ющих компаний и 22% товари#
ществ собственников жилья не
были готовы подключать жилые
дома к теплоснабжению. При#
чина аварии вполне банальна
для нынешней России — прорыв
подземного трубопровода в ре#
зультате его износа.

По уши в долгах

ВЧУВАШИИ на 1 ноября
долги по зарплате составили

23,9 млн. рублей, сократившись
за октябрь всего на 2 млн. руб#
лей (на 7,6%). В общем объёме
долгов по зарплате наиболее вы#
сокий удельный вес приходится
на организации обрабатываю#

щих производств (68,7%), по
производству и распределению
электроэнергии, газа и воды
(11,7%).

Дорожает всё

И НФЛЯЦИЯ в Краснодар#
ском крае в октябре по

сравнению с декабрём прошло#
го года выросла на 4,9%. На
продовольственные товары ин#
декс потребительских цен под#
рос на 3,3%, непродовольст#
венные товары — на 6,1%, ус#
луги — на 5,7%. Больше всего
в крае подскочили цены на све#
жие овощи: помидоры и огурцы
подорожали в 1,4 раза. Подо#
рожали также яйца — на
12,5%, масло сливочное — на
5,7%, чеснок — на 4,7%, соль
поваренная пищевая — на 4%.
Из непродовольственных това#
ров наибольший прирост цен
(до 4,6%) был отмечен на
одежду и обувь как для детей,
так и для взрослых. Также по#
дорожало газовое моторное
топливо.

Отравленные воды

Ж ИТЕЛИ микрорайона
«Суворовский» в Росто#

ве#на#Дону бьют тревогу:

сточные воды текут прямиком
в реку Темерник. Горожане вы#
ложили в социальные сети фо#
тографии с фактами сброса ка#
нализационных отходов, но ни
городские власти, ни природо#
охранные структуры на по#
явившееся сообщение не отре#
агировали. В донской столице
рестораны и заводы годами
сбрасывают в канализацию
вредные стоки, но отделыва#
ются только денежными штра#
фами. Возмущённые плохим
качеством воды, которое на#
прямую зависит от состояния
водоёмов, ростовчане обрати#
лись к властям с петицией о её
дополнительной очистке. Пе#
тицию подписали более 10 ты#
сяч человек, но обратят ли
власти на неё внимание? 

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.
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Труд и капитал

И НТЕРЕС молдавского избира�
теля к выборам повысился, ког�
да на финишную прямую вы�

шли два претендента на пост президен�
та, явно продемонстрировавших свои
пристрастия: Игорь Додон — пророс�
сийские, Майя Санду — прозападные,
прорумынские, проамериканские. Хо�
тя сама постановка вопроса о «пророс�
сийскости» или «проевропейскости» в
Молдавии весьма условна и неустойчи�
ва. Это наблюдалось и раньше, наблю�
дается и сегодня. Так, И. Додон уже в
процессе выборов снял многие свои
«пророссийские» и «антиевропейские»
планы�инициативы, за что уже под�
вергся критике.

В Молдавии 13 ноября к урнам при�
шло на 100 тысяч избирателей больше,
чем в первом туре. Большой интерес к
выборам продемонстрировали молдав�
ские диаспоры в России (где сегодня
живут и работают около 70% выехав�
ших на заработки граждан республики)
и в Европе. В диаспорах зафиксирова�
но на 50 тысяч голосующих больше,
чем в первом туре. 

Всего явка избирателей составила око�
ло 53% от их количества (1 миллион 600

тысяч, в том числе более 130 тысяч — за
рубежом) против 49% в первом туре.
Больше проголосовало представителей
старшего поколения, составивших свы�
ше трети всех пришедших голосовать. Но
подтянулась и молодёжь.

По предварительным итогам, И. До�
дон набрал около 53% голосов, М. Сан�
ду — около 48%. Разрыв между ними
долгое время держался на уровне 10—
12%, но к концу выборов сократился до
пяти. В России И. Додон побеждал на
всех избирательных участках с большим
отрывом от М. Санду. Так, в Курске его
поддержали около 98% пришедших го�
лосовать. В Красноярске — 81%. 

Выборы прошли в спокойной обста�
новке, без серьёзных нарушений, кото�
рые могли бы поставить под вопрос их
итоги. Наиболее существенным упуще�
нием молдавского ЦИК стало недоста�
точное количество бюллетеней, направ�
ленных в избирательные участки за рубе�
жом. Например, в России было открыто
всего 8 участков, которые получили по 
3 тысячи бюллетеней (на 700 тысяч гас�
тарбайтеров�молдаван!). Задолго до
окончания голосования бюллетени за�
кончились, и участки были закрыты, хо�

тя возле них стояли сотни людей, желав�
ших принять участие в выборах. 

Такая же ситуация сложилась в Ита�
лии, Румынии, Португалии, на некото�
рых избирательных участках в Велико�
британии. Накануне дня выборов 5000
бюллетеней, направленных дипломати�
ческой почтой, были украдены в Порту�
галии. ЦИК попытался скрыть этот факт.
Потом пришлось срочно допечатывать и
отправлять в эту страну новые бюллете�
ни, причём уже после того, как в типо�
графии официально были уничтожены
необходимые матрицы. Всё это породило
ряд вопросов. А кандидат в президенты
М. Санду заявила, что будет требовать от�
ставки министра иностранных дел и
председателя ЦИК, допустивших факти�
чески срыв выборов за рубежом. 

Однако выступивший сразу после за�
крытия избирательных участков И. До�
дон призвал общество к спокойствию и
предложил, чтобы проигравший канди�
дат, когда это выяснится, призвал своих
сторонников к спокойному восприятию
итогов выборов. Сегодня Молдавии не
нужны споры, раскалывающие общест�
во, отметил он. 

Игорь Додон родился в 1975 году.

Окончил экономический факультет Госу�
дарственного аграрного университета,
факультет менеджмента Молдавской ака�
демии экономических знаний, факультет
экономического права Международного
института менеджмента. Доктор эконо�
мических наук. Был высокопоставлен�
ным членом Партии коммунистов Рес�
публики Молдова, занимал в правитель�
стве коммунистов посты министра эко�
номики и торговли, первого заместителя
премьер�министра. В 2011 году вышел из
ПКРМ и присоединился к Партии соци�
алистов, где вскоре был избран председа�
телем. По итогам парламентских выборов
2014 года фракция социалистов в парла�
менте стала самой крупной: каждый пя�
тый депутат избран по списку ПСРМ.

Молдавские коммунисты в выборах
президента не участвовали, более того,
призвали общество к их бойкоту, так как
считают выборы не конституционными
и не несущими никаких правовых по�
следствий, а участие в выборах — спосо�
бом их легитимизации путём соучастия в
преступлении. 

Лев ЛЕОНОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Кишинёв.

О ПЕРАТОРОМ системы
«Платон» является ком�
пания ООО «РТ�Инвест

Транспортные Системы», 50%
акций которой владеет Игорь
Ротенберг — сын Аркадия Ро�
тенберга. В концессионном
соглашении Росавтодора с
«РТ�Инвест Транспортные
Системы» указано, что РТИТС
будет получать ежегодно 10,61
млрд. рублей. 46% этой суммы
ещё и будет индексироваться в
соответствии с инфляцией.
Можно не сомневаться: в от�
личие от пенсий и социальных
выплат индексация по оплате
услуг оператора «Платона» бу�
дет начисляться строго.

Установленная плата опера�
тору не зависит от размера та�
рифов: даже с учётом льготных
тарифов, действовавших на
протяжении этого года, сумма
выплаты снижена не была.
Иначе говоря, значительная
часть средств, собранных с
большегрузного транспорта
«на ремонт и содержание до�
рог» (ведь мы же помним: сбо�
ры были введены под предло�
гом того, что большегрузный
транспорт наносит дорогам
ущерб, который должен быть
компенсирован), на деле ухо�
дит оператору.

В этом году, если ориентиро�
ваться на прогнозируемые 20
млрд. рублей, оператору (чи�
тайте: Ротенбергу) уйдёт чуть
более половины собранных с
водителей денег. Понятное де�
ло, часть этих средств РТИТС
тратит на расходы, связанные с
самим проектом, однако оста�

ётся ему и прибыль. Можно
предположить, что в первый
год оператор потратил сравни�
тельно большие средства на за�
пуск системы, но в последую�
щие годы его издержки сни�
зятся, а прибыль, соответст�
венно, будет только расти.

Сомнительную выгоду этой
системы признают даже некото�
рые чиновники. С учётом платы
оператору и потерь из�за отмены
транспортного налога бюджет в
этом году получит не так уж
много: в конце прошлого года
чиновники минтранса предста�
вили прогноз — около 4 млрд.
рублей. Стоят ли эти доходы
роста социальной напряжённос�
ти, проблем малых и средних
предпринимателей, увеличения
и без того растущей инфляции?

Напрашивается вывод: всю
эту историю начали и продви�
гали вовсе не в интересах мо�
дернизации дорожного фонда
и общественного блага. Зато у
компании Ротенберга появи�
лась возможность получать
деньги «из ничего».

И теперь, через год после за�
пуска системы, минтранс, оче�
видно, решил «заработать».
Было объявлено, что планиру�
ется отменить льготный тариф
— 1,53 рубля за 1 км пути.
СМИ сообщили, что замести�
тель министра транспорта
предлагает повысить тариф с
февраля до 2,61 рубля, а с ию�
ня — и до 3,06 рубля, то есть
вскоре тариф вырастет в два
раза. Такое повышение неиз�
бежно отразится не только на
водителях и перевозчиках: все

мы ощутим рост «транспорт�
ной составляющей» в ценах на
товары на полках магазинов.

В прошлом году власти пош�
ли на введение льготных тари�
фов только благодаря активным
протестам дальнобойщиков. Да,
добиться полной отмены этой
системы не получилось: види�
мо, слишком сильно влияние
тех, кто стоит за «Платоном».
Но, по крайней мере, вместо та�
рифа 3,73 рубля за 1 км тогда
был установлен льготный — на
2,2 рубля меньше.

Повысят ли власти тарифы в
2017 году — вновь зависит
только от нас. Коммунистиче�
ская партия Российской Феде�
рации с самого начала поддер�
жала борьбу дальнобойщиков
за свои права. Мы обращались
в органы власти, активно взаи�
модействовали с протестовав�
шими, помогали в организа�
ции акций против «Платона».

КПРФ продолжает поддер�
живать дальнобойщиков. Мы
считаем это нашим долгом и
намерены бороться с неспра�
ведливой и антисоциальной
системой взимания платы с
большегрузов, идущей в кар�
ман олигархов. В частности,
содействовать объединению
перевозчиков во всероссий�
ском масштабе, проведению
единой массовой акции про�
тив нарушения их прав.

Валерий РАШКИН.
Заместитель Председателя

ЦК КПРФ.

Продолжение темы 
на 2�й странице.

«Платону» год: сколько
заработал Ротенберг?
Уже год — с 15 ноября 2015#го — действует си#

стема взимания сборов за проезд большегрузного
транспорта по автодорогам федерального значе#
ния «Платон». За это время к «Платону» подклю#
чились более 260 тысяч перевозчиков и более 760
тысяч машин, то есть 75% от целевой аудитории
системы. В октябре оператор отчитался о том,
что за 11 месяцев было собрано более 15 млрд.
рублей. К 1 ноября эта сумма достигла 16,1 млрд.
рублей. По расчётам минтранса, за весь 2016 год
должно быть собрано 20 млрд. рублей.

На выборах президента
США 8 ноября победу одер�
жал кандидат от Республикан�
ской партии Дональд Трамп.
Он выиграл с заметным пре�
имуществом у представителя
Демократической партии
Хиллари Клинтон. 

Победа Д. Трампа под�
тверждает усиливающуюся
неустойчивость глобального
капитализма. Ипотечный
кризис, начавшийся в США в
2007 году, привёл к тяжёлым
потрясениям в мировой фи�
нансово�экономической сис�
теме, которые затронули поч�
ти 200 стран мира. В поисках
выхода Вашингтон втянулся в
новую серию военно�полити�
ческих авантюр. Это привело
к свержению законного пра�
вительства Ливии и зверскому
убийству Муамара Каддафи.
Затем подверглась дикому
разрушению некогда мирная и
процветавшая Сирия. Куль�
минацией разгула американ�
ского империализма стало
развязывание гражданской
войны на Украине, в которой
США выступили на стороне
нацистско�бандеровских сил. 

Все эти авантюры дестаби�
лизирующим эхом отдались в
Европе и Америке, привели к
обострению отношений запад�
ного мира с Россией, к расколу

элит США и Евросоюза. Насе�
ление Голландии на референ�
думе выступило против приёма
Украины в ЕС, отказавшись
следовать в русле глобализма.
Великобритания высказалась
за выход из Евросоюза, не же�
лая подчиняться диктату Евро�
комиссии. 

Похоже, что успех Трампа
означает поражение идей гло�
бализации. Экономическая
программа нового президента
США отражает мировую тен�
денцию к возвращению произ�
водства, всей технологической
цепочки из стран с дешёвой
рабочей силой и ресурсами на
национальную территорию,
дабы создавать новые рабочие
места, генерировать прибыль и
налоги. Это победа националь�
ного производственного капи�
тала над международным фи�
нансово�спекулятивным. 

Однако успех Трампа озна�
чает не сотрясение основ, а
лишь изменение баланса сил
внутри мирового капитализма.
Поэтому мы, коммунисты, не
испытываем никаких иллюзий
в отношении нового президен�
та США. На самом деле Трамп
— неотъемлемая часть амери�
канской и мировой олигархии.
Разница лишь в том, что он
представитель части крупного
капитала, понимающей: преж�

няя модель однополярного ми�
ра, которая привела к стагна�
ции экономики и обострению
международной обстановки,
не работает. 

На фоне состояния экономи�
ки России Америка выглядит
оазисом благополучия. Однако
это иллюзорная картина. За ней
прячется астрономический долг
почти в 20 трлн. долларов. По�
видимому, Трамп — мыслящий
неординарно, смело идущий
против течения — способен вы�
тащить Америку из пучины дол�
гов и авантюр, в которую она
медленно, но неумолимо погру�
жается. Не случайно он заявил,
что берёт курс на реиндустриа�
лизацию США и возрождение
аграрного производства. 

Американской правящей
группировке хватило ума не
фальсифицировать выборы.
Да, все ведущие телеканалы и
газеты работали против Трам�
па. Сознание избирателей под�
вергалось интенсивной обра�
ботке со стороны глобалист�
ских СМИ, в том числе и через
бесчисленные «опросы обще�
ственного мнения», предре�
кавшие победу Клинтон. Но
верхушка Америки не пошла
на явную подтасовку и грубое
использование администра�
тивного ресурса, как это было
у нас на недавних выборах. 

Это говорит о том, что поли�
тическая система США способ�
на к перенастройке в интересах,
разумеется, сохранения господ�
ства монополистического капи�
тала. В этом её ключевое отли�
чие от российской правящей
группировки, которая намерена
сохранять свои позиции всеми
способами, игнорируя явно на�
зревшую общественную потреб�
ность в кардинальном измене�
нии курса и в обновлении соста�
ва правительства.

Ряд высказываний Трампа в
отношении России и обстанов�
ки в мире имеют положитель�
ный характер. Однако нам не
стоит обольщаться, ибо Трамп
настроен на твёрдую защиту ин�
тересов своего класса и интере�
сов Америки. 

Между тем в российском об�
ществе почему�то сложилось
впечатление, что Трамп, при�
зывающий к восстановлению
добрых отношений с Россией,
ближе к нам, нежели воинст�
венная г�жа Клинтон. На са�
мом деле, итогом курса на «во�
зобновление дружественных
связей с Россией» может стать
возвращение к политике «уду�
шения в дружеских объятиях»,
которая привела к разрушению
нашей промышленности, на�
уки, системы образования.
Именно под предлогом отсут�

ствия внешней угрозы была
разрушена великая Советская
Армия. 

Позитивные намерения
Трампа при необходимости бу�
дут подкорректированы теми,
кто реально управляет внешней
политикой США: неоконсерва�
торами, намеренными сохра�
нять и усиливать господство
Америки над миром. Трампу
быстро разъяснят, что одно дело
— предвыборные реверансы в
сторону Путина, а другое — ре�
альные интересы США, кото�
рые нуждаются в образе врага,
чтобы сохранить гигантские во�
енные расходы и прибыли про�
изводителей оружия. 

Во всяком случае, новый ви�
це�президент США Майк Пенс
высказывался в отношении Рос�
сии не менее агрессивно, чем 
г�жа Клинтон, а сам Трамп твёр�
до заявил о необходимости со�
хранения высокого уровня во�
енных расходов.

Самый надёжный способ до�
биться восстановления нор�
мальных отношений с США —
это не полагаться на «доброго
дядюшку Дональда», а укреп�
лять экономическую, интеллек�
туальную и военную мощь Рос�
сии, сплачивать общество на
идеалах социальной справедли�
вости и дружбы народов.

Нам нужно не копирование
обанкротившейся либеральной
модели капитализма, как требу�
ет группировка Кудрина—Чу�
байса, а энергичный курс на ин�
дустриализацию, возрождение
науки и образования, то есть
курс на созидание.

Только сильная Россия смо�
жет говорить с Америкой на
равных!

Г.А. ЗЮГАНОВ.

Мы не питаем иллюзий
в отношении Трампа
Заявление Председателя ЦК КПРФ

Щедрые обещания 
и жалкие подачки

В разделе «Прогноз социально�эконо�
мического развития Российской Федера�
ции на 2017 г. и на плановый период
2018—2019 гг.» указаны основные при�
оритеты экономической политики рос�
сийского правительства. Первым из них
названо «повышение инвестиционной при#
влекательности Российской Федерации,
улучшение делового климата и создание
благоприятной деловой среды». Уже чет�
верть века — с самого начала эпохи «ли�
берализации» экономики — все действу�
ющие в стране правительства деклариру�
ют эту цель. Но при этом никогда не рас�
шифровывается, для кого именно Россия
должна стать привлекательной. Может
быть, для олигарха�миллиардера Фрид�
мана, который владеет значительной час�
тью российских богатств, но, вместо того
чтобы инвестировать в экономику нашей
страны, вкладывает их в экономику аме�
риканскую? В июле нынешнего года он
торжественно объявил, что зарегистри�
ровал в Люксембурге компанию, которая
будет осуществлять вложения в зарубеж�
ные активы. В частности, 3 миллиарда
долларов Фридман вложит в американскую

медицину, в заокеанские инновации в обла#
сти биологии и генетики. Эта сумма в руб#
лёвом эквиваленте составляет 81% от рас#
ходов российского федерального бюджета
на государственную программу «Развитие
здравоохранения в 2017 г.»

Пожертвуй Фридман эти миллиарды
не на американскую, а на российскую
медицину, расходы на жизненно важную
для нашей страны и её граждан програм�
му могли бы существенно увеличиться,
почти удвоиться. Но для Фридмана более
привлекательными являются инвести�
ции в США, о чём он настойчиво сооб�
щает раз за разом в своих комментариях в
СМИ. И звучащие на протяжении мно�
гих лет призывы правительства инвести�
ровать в российскую экономику он по�
просту игнорирует. Да и само правитель�
ство понимает, что дальше призывов дело
и не пойдёт при той социально�экономи�
ческой системе, которую оно поддержи�
вает своей политикой. Именно законы,
продавленные правительством и его сто#
ронниками в Думе, позволяют Фридману и
ему подобным выводить гигантские ресур#
сы хоть в американскую экономику, хоть в
зарубежные офшоры — но только мимо
России, в которой эти ресурсы создаются и
которой они крайне нужны.

В материалах Счётной палаты приве�
дены весьма впечатляющие данные о
том, каких потерь стоит финансовой си�
стеме России никак не аргументирован�
ное освобождение участников бизнеса от
налоговых и таможенных платежей. Эти
потери по итогам 2015 года достигли 
9 триллионов 230 миллиардов рублей. Из
них 8 триллионов 766 миллиардов — по�
тери, связанные с освобождением бизне�
са от налоговых выплат. Эта сумма со�
ставляет 67,5% по отношению к феде�
ральному бюджету того же года.

Так какие же ещё налоговые льготы
требуются бизнесу, чтобы он посчитал
Россию инвестиционно привлекатель�
ной и признал свою обязанность инвес�
тировать средства в нашу экономику?
Или, может быть, мы должны согласить�
ся с тем, чтобы бизнес был освобождён от
налогов полностью? По сути, именно та�
кой логике и следует правительство, ут�
верждая, что даже те послабления, кото�
рые бизнес получает сегодня, недоста�
точны с точки зрения привлекательнос�
ти. Но с такой логикой кабинет минист�
ров может дойти до того, что обяжет об�
нищавших граждан ещё и выплачивать
бизнесу налоги из своего кармана.

На самом деле проблема заключается не
в инвестиционной непривлекательности
России, а в том, что власть позволяет биз#
несу проявлять полнейшую безответствен#
ность по отношению к стране. Более того,
она стимулирует эту безответственность
и постоянно ищет, чем оправдать её в
глазах народа. Как раз для такого оправ�
дания правительству и нужны подобные
заклинания.

Среди главных приоритетов экономи�
ческой политики минэкономразвития
указывает «рост доли производительных
расходов в структуре бюджетной систе#
мы». Но декларирование на словах этой

важной установки на деле сопровождает�
ся тем, что в представленном проекте
бюджета расходы по разделу «Нацио�
нальная экономика» снижаются до 2,7%
по отношению к ВВП в 2017 году и до
2,2% к ВВП — в 2019 году. В рублёвом вы�
ражении это снижение составляет около
500 миллиардов. Приведённые цифры
свидетельствуют о том, что слова высо�
копоставленных чиновников категори�
чески расходятся с делами.

Не иначе как проявлением цинизма и
откровенным издевательством выглядит
и декларирование кабинетом министров
такой цели: «Повышение качества жизни
и увеличение объёма инвестиций в челове#
ческий капитал». Наиболее значительные
сокращения бюджетных ассигнований за
период с 2016 по 2019 год предусматрива�
ются как раз по направлению «Новое ка�
чество жизни», включающему в себя 12
государственных программ.

Финансирование программы «Разви�
тие здравоохранения» в 2017 году сокра�
тится на 25,3% по сравнению с 2016 
годом. Финансирование программы
«Обеспечение доступным и комфортным
жильём и коммунальными услугами
граждан» будет в 2019 году урезано на
30% по сравнению с годом нынешним.
Объём средств, выделяемых на програм�
му «Содействие занятости населения»,
снизится по сравнению с 2016 годом на
29,4% в 2017 году и более чем на треть —
в 2019 году. А с учётом инфляции финан�
сирование этих программ будет сокраще�
но примерно наполовину.

Тут впору говорить не о повышении каче#
ства жизни граждан, а о повышении персо#
нальной ответственности высших управ#
ленцев за решения, способствующие окон#
чательному разрушению социальной сферы.

(Окончание на 2—3#й стр.)

Геннадий ЗЮГАНОВ, Председатель ЦК КПРФ

Летаргический бюджет
В пятницу, 18 ноября, в Государственной думе состоится рас�

смотрение проекта федерального бюджета на 2017—2019 годы.
Ознакомившись с содержанием этого документа, можно сделать
вывод, что правительство относится к процедуре разработки и ут�
верждения бюджета как к своего рода спектаклю. Сама подготов�
ка проекта, занимающего десятки тысяч страниц, его многократ�
ное обсуждение на заседаниях кабинета министров, традиционно
торжественный ритуал поступления документа в Думу — всё это
создаёт видимость того, что исполнительная власть относится к
бюджетному процессу весьма ответственно и щепетильно. Но на
самом деле это далеко не так. И содержание проекта бюджета
служит тому исчерпывающим доказательством.

Новым президентом Молдавии стал Игорь Додон
Второй тур президентских выборов, состоявшийся в минувшее воскресенье,

отразил глубокий раскол молдавского общества в его политических устремлениях
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Летаргический бюджет
(Окончание.

Начало на 1�й стр.)

На фоне того, что заложено в новом
проекте бюджета, не менее издеватель�
ским выглядит обещание Улюкаева и
Силуанова обеспечить «поддержку разви�
тия высокотехнологичных секторов эко�
номики». Реальные цифры, которые мы
обнаруживаем в проекте, с этим обеща�
нием никак не соотносятся. Так, на фи�
нансирование государственной про�
граммы «Развитие науки и технологий» в
бюджете на 2017 год предполагается вы�
делить 150,8 миллиарда рублей. По зало�
женному в этом же бюджетном проекте
курсу доллара на 2017 год, составляюще�
му 67,5 рублей, эта сумма равняется 2,2
миллиарда долларов. То есть она равна
годовому бюджету не самого крупного
американского университета. Трудно
представить, что на эти средства удастся
обеспечить технологический прорыв ог�
ромной страны.

Примечательно, что в рамках той же
программы правительство планирует из�
расходовать в 2017 году всего 9,2 милли�
арда рублей на подпрограмму «Развитие
сектора прикладных научных исследова�
ний и разработок». Спрашивается, какое
развитие информационных технологий,
какую поддержку высокотехнологичных
секторов экономики подразумевают гос�
пода из правительства в своих прогнозах,
если на решение названных задач они
отводят сумму, которая с точки зрения
масштаба и затратности таких задач вы�
глядит попросту смехотворной?

А между тем увеличение инвестиций в
основной капитал жизненно необходимо
нашей стране. По данным Счётной пала�
ты, к концу 2015 года степень износа
российских основных фондов впервые
превысила 50�процентную отметку. И
при этом на производство машин и обо�
рудования направлялось в том же году
всего 0,8% от общего объёма инвестиций
в основной капитал.

Такая политика не просто мешает разви�
тию высоких технологий и их внедрению в
экономику. Она угрожает безопасности
страны, по сути, подталкивает Россию к
техногенному коллапсу.

Проверки, проводимые Счётной па�
латой, раз за разом доказывают: в Рос�
сии сотни миллиардов бюджетных руб�
лей расходуются неэффективно, не по
назначению. Иными словами, разбаза�
риваются и разворовываются. Власть не
может противостоять этому разруши�
тельному коррупционному процессу. И
на решение задач, связанных с научным
обеспечением жизненно необходимой
стране модернизации экономики, эта
власть не находит даже десятой части тех
бюджетных средств, которые каждый год
позволяет использовать нецелевым обра�
зом, или попросту украсть. Это ещё одно

доказательство откровенной деграда�
ции управления экономикой и государ�
ственного управления в целом.

Бюджет на службе
у разрушителей

Главная тенденция, на которую необ�
ходимо обратить внимание при рассмот�
рении проекта бюджета, — это постоян�
ное и весьма значительное снижение
бюджетных расходов по отношению к
валовому внутреннему продукту (ВВП).
Эта тенденция, уже ставшая закономер�
ностью, свидетельствует о глубоко анти�
социальном характере проводимой в
России экономической политики. Ре�
зультатом этой политики становится то,
что всё большая часть создаваемого в
стране валового продукта распределяется
в пользу сверхбогатых. Благодаря чему
растёт число бедных и нищих. Для более
убедительного подтверждения сказанно�
го приведу данные о соотношении дохо�
дов федерального бюджета и валового
внутреннего продукта за 9 лет.

В 2011 году фактические доходы бюд�
жета составили в России 19% от ВВП. В
2012 году — 19,2%. В 2013 году —18,3%. В
2014 году — 18,6%. В 2015 году — 16,9%.
Таким образом, за первую половину те�
кущего десятилетия соотношение между
ВВП и доходами бюджета сократилось
на 2,3%. И впереди нас ждёт лишь нара�
стание этой негативной тенденции. По
итогам нынешнего 2016 года доходы бю�
джета должны составить 16,1% от ВВП.
На 2017 год правительство прогнозирует
сокращение этого показателя до 15,5%.
На 2018 год — до 15,2%. На 2019 год — до
15%. Таким образом, к концу десятиле�
тия соотношение между бюджетными
доходами и ВВП снизится на 4,2% по
сравнению с 2012 годом, когда этот по�
казатель был наилучшим за рассматри�
ваемый период. Прямым следствием
этого негативного процесса является со�
кращение расходов федерального бюд�
жета, которое с каждым годом становит�
ся всё более существенным и всё более
опасным для граждан страны.

А теперь посмотрим, в каких суммах
выразятся в ближайшие годы относи�
тельные потери доходов федерального
бюджета, вытекающие из постоянного
сокращения их доли в ВВП. В 2017 году
потери бюджета составят более 3 трил�
лионов рублей по отношению к 2011 го�
ду. В 2018 году — 3,5 триллиона, а в 2019
году — уже около 4 триллионов рублей
по отношению к тому же 2011 году.

Если же сложить суммы доходов, кото�
рые недопоступят в бюджет в 2017—2019
годах — в течение трёхлетки, — то мы по�
лучим сумму в 10,5 триллиона рублей. Это
почти три четверти среднегодовой доход�
ной части федерального бюджета!

Об этой вопиющей проблеме КПРФ

каждый год настойчиво напоминает при
рассмотрении бюджета в Государствен�
ной думе. Но правительство упорно ук�
лоняется от того, чтобы проанализиро�
вать и объяснить эту пагубную тенден�
цию. Ведь признание и анализ таких
процессов означает разоблачение самой
сути безответственной и разрушитель�
ной политики кабинета министров.

Между тем названные процессы ста�
новятся настолько опасными для стра�
ны, настолько угрожающими, что о них
всерьёз заговорили даже приближённые
к власти экономисты, известные своей
приверженностью либеральным концеп�
циям. Так, на парламентских слушаниях
по бюджету, проходивших в Думе 10 ок�
тября, о негативном влиянии сокраще�
ния доли ВВП, аккумулируемой в феде�
ральном бюджете, с тревогой говорил
ректор Российской академии народного
хозяйства и государственной службы
при президенте Российской Федерации
Владимир Мау.

Но и предупреждения, раздающиеся
из стана идеологически близких эконо�
мистов и аналитиков, тоже не останав�
ливают правительство. Оно упорно дви�
жется по пути разрушения российской
экономики и социальной сферы. И бюд�
жетный процесс кабинет министров рас�
сматривает именно как подспорье для осу�
ществления своей антинациональной по�
литики.

Неподконтрольные
миллиарды

Не только финансово�экономическую
политику, но и общую картину управле�
ния страной наиболее наглядно иллюст�
рирует структура расходов бюджета по
основным направлениям (разделам).

Уже в I разделе, где отражены общего�
сударственные расходы, обращает на се�
бя внимание тот факт, что министерству
финансов будет позволено израсходовать
более 290 миллиардов рублей на «другие
вопросы». То есть на цели, которые в про�
екте бюджета вообще никак не поясняют�
ся. Эти «зашифрованные» расходы в 2017
году составят 24%, а в 2018 году — почти
28% от общегосударственных расходов.
На такие финансовые манёвры прави�
тельства, назначение которых составите�
ли проекта скрывают, предлагается заре�
зервировать в новом бюджете по одному
только I разделу в 2,5 раза больше
средств, чем на финансирование фунда�
ментальных исследований, на которое
будет выделено 118,5 миллиарда рублей.
А по всем разделам в совокупности прави�
тельство, «зашифровывая» свои будущие
расходы с помощью строки «Другие вопро�
сы», резервирует на следующий год 1,7
триллиона рублей — десятую часть бюдже�
та! Аналогичный приём авторы проекта ис�
пользуют и в бюджете на 2018—2019 годы.

Разумеется, правительству, чтобы
удержаться «на плаву», нужны резервы
для манёвра. Но не столько же! Фактиче�
ски это уже не резервы, а огромные де�
нежные средства, расходование которых
заведомо выводится из�под контроля Го�
сударственной думы. Именно так и со�
здаётся благоприятная почва для ис�
пользования огромных ресурсов не по
назначению, нецелевым образом. Мини�
стерство финансов не может этого не по�
нимать. Но оно упорно игнорирует заме�
чания, которые по этому поводу ежегод�
но делает правительству Счётная палата.

Такая финансовая политика не может
способствовать развитию экономики
страны. Она направлена не на развитие, а
на самосохранение кабинета министров и
той социально�экономической системы,
частью которой он является. Которую
всеми силами поддерживает, невзирая на
то, что никаких успехов эта система Рос�
сии не приносит.

Перспективы экономического роста
отражаются, главным образом, в разделе
«Национальная экономика». Это один
из тех разделов, по которым правитель�
ство предусмотрело увеличение расходов
в 2017 году. По сравнению с текущим
2016 годом расходы по этому разделу вы�
растут на 7%. Но на 2019 год предусмот�
рено их снижение на те же 7%. То есть
финансирование национальной эконо�
мики должно будет вернуться на уровень
2016 года. Следовательно, с учётом даже
той минимальной и явно нереальной
ежегодной инфляции, которую прави�
тельство закладывает в проект бюджета,
фактические расходы на развитие эконо�
мики в 2019 году снизятся по отношению к
2016 году почти на 12%. Нетрудно предпо�
ложить, что никакого её развития мы при
этом не увидим.

И председатель правительства Д. Мед�
ведев, и другие руководители кабинета
министров уже не раз рапортовали о том,
что в нынешнем году наблюдаются до�
стижения в области сельского хозяйства.
Очевидно, что этой отрасли российской
экономики необходимо уделять особое
внимание. Но правительство делает это
лишь на словах. На практике же расходы
на сельское хозяйство снижаются в бюдже�
те 2017 года по сравнению с 2016 годом на
5,4%. А в 2019 году они, согласно бюджет�
ному проекту, должны снизиться по отно�
шению к 2016 году уже на 11,5%. С учётом
же инфляции расходы на сельское хозяйст�
во сократятся не менее чем на четверть.

Доля расходов, выделяемых на финан�
сирование этого важнейшего направле�
ния, по�прежнему составляет чуть боль�
ше 1% от расходной части федерального
бюджета. А от создаваемого в стране ва�
лового продукта на сельское хозяйство и
рыболовство расходуется всего 0,2%. Та�
кие показатели нельзя назвать иначе как
позорными.

В разделе «Национальная экономика»
отражены и расходы на научные иссле�
дования в экономической сфере. Нужно
заметить, что правительство прогнози�
рует увеличение этих расходов в 2017 го�
ду в 1,8 раза по сравнению с 2016 годом.
Но планирует урезать их в 2018 году на
10%, а в 2019 году — уже на 24% по отно�
шению к 2017 году. Выходит, что с учё�
том инфляции расходы на прикладные
научные исследования в области эконо�
мики сократятся к концу прогнозируе�
мого периода как минимум на треть.

Все эти цифры свидетельствуют о том,
что правительство даже не пытается ис�
кать выход из депрессивного состояния,
в котором находится отечественная эко�
номика. Похоже, кабинет министров
стремится удерживать страну на том са�
мом «дне», на которое российская эко�
номика и социальная сфера погрузилась
благодаря бездарности и безответствен�
ности либеральных фундаменталистов.

Прибавка и грабёж

Выступая перед депутатами Государст�
венной думы 5 октября нынешнего года,
президент призывал нас добросовестно
поработать над бюджетом и в первую
очередь обеспечить его социальную на�
правленность. Но как могут депутаты
выполнить это требование главы госу�
дарства, имея дело с таким проектом бю�
джета, который правительство предста�
вило в Думу? Ведь этот проект абсолютно
не отвечает ни интересам российской эко�
номики, ни интересам граждан. Он откро�
венно антисоциален.

Наиболее убедительно об этом свиде�
тельствуют прогнозируемые расходы по
разделу «Здравоохранение».

В расходной части бюджета по этому
разделу предусматривается снижение рас�
ходов в 2017 году на 87,6 миллиарда руб�
лей по сравнению с 2016 годом. Это почти
двадцатипроцентное сокращение. А в 2019
году расходы по этому важнейшему на�
правлению уменьшатся в сравнении с 2016
годом уже на 102,3 миллиарда рублей — на
22%. С учётом же инфляции они снизятся
за три предстоящих года почти на треть.
При этом расходы на стационарную меди�
цинскую помощь сокращаются в 2017 году
на 87,3 миллиарда рублей. Несмотря на
то, что смертность граждан на дому стре�
мительно растёт.

Разумеется, правительству известно,
что здравоохранение погружается в глу�
бокий кризис, деградирует на наших гла�
зах. Так каким же волшебным образом
удастся обеспечить повышение качества
жизни граждан России при таком бюд�
жетном обеспечении медицины?!

Заметим, что снижение расходов на
здравоохранение планируется на фоне
безостановочного роста цен на лекарства
— в том числе и относящиеся к числу

жизненно важных. А правительство,
вместо того чтобы искать способы смяг�
чения этой колоссальной проблемы, и в
разделе расходов на здравоохранение
«резервирует» почти 80 миллиардов руб�
лей — 21,1% выделяемой суммы — на
«другие вопросы». Это средства, которые
будут использованы по усмотрению ми�
нистра финансов. Не исключено, что
они, как водится, будут размещены на
депозитах и принесут доход тем, кто ис�
пользует бюджетные средства для фи�
нансовых спекуляций, а не для решения
важнейших социальных вопросов.

И всё это происходит в условиях, ког�
да в стране уже закрыты тысячи меди�
цинских учреждений, когда многие услу�
ги в сфере здравоохранения стали плат�
ными и недоступными для миллионов
людей. Это уже не просто антисоциальная
политика. Это самый настоящий геноцид.

Правительство не считает нужным
тратить существенные бюджетные сред�
ства не только на физическое, но и на
духовное здоровье, то есть на культуру. В
2017 году расходы по разделу «Культура и
кинематография» составят всего 87,3%
по отношению к расходам 2016 года. А к
2019 году объём финансирования этой
сферы сократится уже до 83,7% от тех
средств, которые выделены на неё в бю�
джете текущего года. И даже если пред�
ставить, что окажется верным прогноз
правительства, согласно которому сред�
негодовая инфляция в течение предстоя�
щей трёхлетки составит лишь 4%, факти�
ческие расходы на культуру и кинемато�
графию в течение следующих трёх лет со�
кратятся по отношению к 2016 году мини�
мум на треть.

О финансовой поддержке физической
культуры кабинет министров заботится
не больше, чем о поддержке культуры гу�
манитарной. Да, на 2017 год в проекте
бюджета заложено довольно существен�
ное увеличение расходов на физическую
культуру и спорт. На финансирование
этой сферы планируется выделить на
35,6% больше средств, чем в 2016 году.
Но на 2018 год запланировано сокраще�
ние её финансирования на 37,5% по от�
ношению к 2017 году. А в 2019 году рас�
ходы по этому направлению составят
лишь 62% от расходов 2017 года. По от�
ношению же к 2016 году они сократятся
почти наполовину.

Мы видим, что в случае с некоторыми
разделами, относящимися к числу важ�
нейших для страны и общества, кабинет
министров при составлении бюджета ис�
пользует фарисейский приём, с помо�
щью которого попросту пускает нам
пыль в глаза, маскируя фактическое ог�
рабление экономики и социальной сфе�
ры. На первый из трёх лет прогнозируемо�
го в бюджетном проекте периода кабинет
министров «рисует» увеличение финанси�
рования по ряду разделов и направлений. 

Д ЕПУТАТ Государствен�
ной думы В. Поздняков
(фракция КПРФ), об�

ращаясь к собравшимся, ска�
зал: «Товарищи, я депутат от
далёких регионов России:
Забайкальского края, Яку�
тии, Амурской области, Чу�
котки, Камчатки. Я очень
хорошо знаю о протестах
трудящихся автотранспорта
против действий власти,
знаю об их требованиях к
ней. Но только организован�
ными усилиями мы сможем
добиться успеха».

Депутат Мосгордумы, член
ЦКРК КПРФ Н. Зубрилин
так прокомментировал суб�
ботнюю акцию: «Это встреча
с теми, кому власти отказы�
вают в проведении митинга,
затыкают рот, не дают гово�
рить о назревших проблемах.
Дальнобойщики и водители
большегрузных машин снова
вынуждены протестовать
против предстоящего повы�
шения платежей по системе
«Платон». Надо иметь в виду,
что деньги, которые они вы�
плачивают частной капита�
листической компании за
пользование дорогами, неиз�
бежно отразятся на цене тех

товаров, которые они пере�
возят. Значит, пострадают
все россияне из�за незакон�
ных платежей. Поэтому мы,
коммунисты, поддерживаем
грузоперевозчиков. 

Практически год назад, 

5 декабря, ровно на этом же
месте состоялся огромный
митинг. Тогда сюда съехались
автотранспортники со всей
России. Сейчас они решили
провести свои митинги и
другие протестные акции в
своих городах. В Москву по�
сланы только их делегаты.
Но они наткнулись на запрет
властей выразить свою пози�

цию в столице. 11 ноября 15
человек были задержаны в
Химках. Я ночью занимался
тем, что требовал от дежур�
ного по городу, чтобы в Хим�
кинский ОВД был вызван
врач. Одной из женщин ста�

ло критически плохо, но ей
отказывали в вызове врача. 

Первое наше достижение:
не состоялось запланирован�
ное повышение платежей до
3,06 рубля за километр. К то�
му же во многих случаях дат�
чики «Платона» не работают.
Такая бессистемность рожда�
ет надежду, что эта затея ка�
питала может вообще скоро

рухнуть. Но вдруг толстосу�
мы снова оживились. Наша
задача сегодня — привлечь
общественное внимание к
интересам людей труда. 

Сегодня на нашей встрече
с избирателями уже было не�
сколько провокаторов. Они
пришли с плакатами против
депутатов, которые последо�
вательно защищают интере�
сы дальнобойщиков. Это ещё
раз доказывает: союз капита�
ла и власти заинтересован
лишить депутатской помощи
людей труда. Я ещё раз скажу,
что речь идёт о помощи не
только дальнобойщикам и
другим автотранспортникам,
а всем россиянам. Поэтому
очень важно в этой борьбе
добиться успеха. А для этого
нужны солидарность трудя�
щихся и крепкая организа�
ция протестующих».

Своё мнение о сложив�
шейся ситуации высказал
м о с к в и ч � д а л ь н о б о й щ и к
Сергей Курбатов: «Я протес�
тую против системы «Пла�
тон», которая необоснован�
но взимает большой тариф за
грузоперевозки. Если за этот
год тариф не повысился, то
только потому, что люди
протестовали. Сейчас его
снова намереваются повы�
сить. Компания, взимающая
мзду, заставляет на лобовое
стекло автомобиля вешать
специальный счётчик. Мы
должны на счёт занести
деньги, и ежедневно списы�
вается сумма в зависимости
от пробега автомобиля».

Его коллега Денис Крас�
ков так выразил своё недо�
вольство: «Я считаю, что
этой системы не должно
быть вообще. Её придумали
жулики и воры, которым со�
вершенно наплевать на лю�
дей и на их труд. Мы бьёмся
за то, чтобы в скором време�
ни этой системы не стало».

Дениса поддержал дально�
бойщик с более чем 20�лет�
ним стажем Михаил Сомов:
«Я верю, что скоро всему
этому придёт конец. Сначала
они брали деньги только с
грузовых машин, а теперь хо�
тят перейти и на легковые
автомобили. Мы, дальнобой�
щики, воюя с «Платоном»,
очень верим в то, что КПРФ
нам поможет».

Добавим, что задержанных
накануне в подмосковных

Химках, как сообщил пред�
седатель профсоюза перевоз�
чиков Карелии Сергей Па�
далка,  отвезли в суд. По его
словам, к ним никого не пус�
кали — ни адвокатов, ни пра�
возащитников. Один из во�
дителей, которого задержали
за то, что он разместил на
своём автомобиле флаги
профсоюза, порезал себе ру�
ки и испачкал лицо кровью
для того, чтобы привлечь
внимание к ситуации.

В эти дни акции дально�
бойщиков, выступавших
против «Платона», прошли
во многих городах страны. 

В городе Кирове более 50
протестовавших водителей
своими машинами парализо�
вали движение на улице Про�
изводственной, где скорость
транспортного потока упала
до 7—10 км/ч. А в Петербурге

водителям грузовиков уда�
лось провести собрание возле
одного из торговых центров
на юго�востоке города. В ак�
ции участвовали 30 активис�
тов, которые смогли при�
ехать на место сбора на лег�
ковых автомобилях. И только
одному дальнобойщику уда�
лось попасть на стоянку тор�
гового комплекса, все ос�
тальные большегрузы были
остановлены сотрудниками
ГИБДД. Рядом с торговым
центром дальнобойщики уст�
роили одиночные пикеты,
расставив свои легковые ав�
томобили на расстоянии 50
метров друг от друга и пове�
сив на них баннеры с анти�
платоновскими и антикор�
рупционными лозунгами.

Дальнобойщики требуют
отменить «Платон», а также
отправить в отставку главу
правительства Дмитрия Мед�
ведева, а вместе с ним и ми�
нистра транспорта Максима
Соколова, который в октябре
заявил о скором завершении
льготного периода работы
системы, после чего плата за
километр пути должна выра�
сти почти вдвое. Сейчас эта
сумма составляет около по�
лутора рублей, в феврале она
может подскочить до 2,6 руб�
ля, а к июню — до трёх руб�
лей за километр.

Анастасия ГАВРИЛИНА,
Анна СУМОВСКАЯ.

Фото 
Анастасии ГАВРИЛИНОЙ.

12 ноября на Суворовской площади столицы состоялась
встреча с избирателями депутатов�коммунистов Государст�
венной думы РФ — заместителя Председателя ЦК КПРФ Вале�
рия Рашкина, членов ЦК КПРФ Владимира Позднякова, Алек�
сандра Ющенко, а также их товарищей из Мосгордумы Нико�
лая Зубрилина и Леонида Зюганова. Она была посвящена со�
циально�экономическим проблемам дальнобойщиков и авто�
мобилистов, выступающих за отмену поборов на большегруз�
ный транспорт, против системы «Платон», платных парковок и
платного въезда в Москву. Эти действия властей отражают ин�
тересы крупных грузоперевозчиков. Несмотря на морозы, ко�
торые нагрянули в столицу в выходные дни, выразить соли�
дарность с протестующими пришли многие москвичи. 

Толстосумы снова
оживились

Труд и капитал

О Н, ТО БИШЬ НАРОД,
враз забудет о своих про�
шениях: круглогодичную

переправу через Волгу организо�
вать, дороги отремонтировать,
системы ЖКХ и больницу в по�
рядок привести. Это что? Мелко�
темье. То ли дело всю канцеля�
рию привести в движение, выве�
ски переписать, бумаги пере�
штамповать. Вот это размах! Это
дело, на которое 8 миллионов 300
тысяч рублей из регионального и
местного бюджетов не жалко. А
не хватит, горожане добавят, ведь
они же сами пожелали называть�
ся романовцами�борисоглебца�
ми. Так, во всяком случае, уверял
представитель Ярославской об�
ластной думы «единоросс» Ми�
хаил Боровицкий, ссылаясь на
некий опрос жителей в 2013 году,
когда 4479 человек из 5727 опро�
шенных, то есть 78,2 процента
респондентов, высказались в
поддержку переименования.

В 2015�м инициативная группа
по переименованию города про�
вела телефонный опрос 428 горо�
жан. Результат оказался не в
пользу ньюреформаторов: 24
процента опрошенных поддер�
жали это предложение, а 29 про�
центов выразили своё несогла�
сие. Об этом, правда, докладчик
умолчал, как и о том, что в про�
шлом году в его адрес и в адрес
губернатора Ярославской облас�
ти было коллективное обраще�
ние четырёх с половиной тысяч
тутаевцев, в котором они отмеча�
ли, что ничего не знали об опро�
се 2013 года, как и где он прово�
дился, и просили не лишать их
права самостоятельно выбирать
имя родного города.

Копию этого письма депутат
Тутаевского муниципального
совета Алексей Шеповалов на�
правил в Комитет Госдумы по
региональной политике и про�
блемам Севера и Дальнего Вос�
тока. Об этом сообщил предсе�
датель комитета Николай Хари�
тонов. Но члены комитета, где
подавляющее большинство, как
и в Ярославской областной ду�
ме, составляют представители
«партии власти», этот факт про�
игнорировали. 

Депутаты�коммунисты на�
помнили также о широкомас�
штабных опросах тутаевцев по
поводу переименования в ходе
выборов 1991 и 1994 годов, когда
против переименования выска�
зались 17 тысяч из 31 тысячи го�
рожан и 10 тысяч из 16 тысяч со�

ответственно. С тех пор сравни�
мых по объёму и уровню качест�
ва исследований не проводилось.
Совершенно очевидно, что отно�
шение тутаевцев как тогда, так и
сейчас к вопросу переименова�
ния неоднозначно. Почему же в
период последней избиратель�
ной кампании не был организо�
ван серьёзный опрос по примеру
90�х годов? — спрашивали депу�
таты�коммунисты. Ведь мнение
жителей должно быть решаю�
щим в этом деле.

Если говорить о сохранении
исторического наследия, на что
педалировали инициаторы пере�
именования, то советский пери�
од в истории города не менее
славная его страница, чем пре�
дыдущие. Именно в советские
годы здесь были построены
крупнейший в Ярославской об�
ласти моторостроительный за�
вод, благоустроенное жильё, раз�
ветвлённая социальная инфраст�
руктура, которые до сих обеспе�
чивают жизнь города. Кстати,
Романовом�Борисоглебском го�
род назывался лишь на протяже�
нии 96 лет, с 1822 года, когда сто�
ящие на противоположных бере�
гах Волги города Романов, осно�
ванный во второй половине ХIII
века углицким князем Романом
Владимировичем, и Борисо�
глебск были объединены в один.

Именем красноармейца Ильи
Тутаева, геройски погибшего
при подавлении Ярославского
белогвардейского мятежа, город
назван в 1918 году. И дальняя, и
ближняя истории города одина�
ково ценны. Зачем же снова се�
ять смуту, разделять его 40�ты�
сячное население на два проти�
воборствующих лагеря и к тому
же изымать из бюджета, и без
того подорванного экономичес�
ким кризисом, немалые средст�
ва? — вооружившись логикой,
коммунисты Николай Харито�
нов и Алексей Корниенко пыта�
лись призвать коллег�депутатов к
самостоятельному осмыслению
проблемы.

Однако не зря же сортировщи�
ки исторической правды два с
половиной десятилетия муссиро�
вали вопрос переименования.
Сегодня они празднуют победу,
победу тщеславия и политичес�
кой конъюнктуры.

В часе политических заявле�
ний член фракции КПРФ Влади�
мир Бортко обратился к проблеме
Конституции Российской Феде�
рации, оставившей русский на�

род, по вине писавших её либе�
ралов, вне конституционно�пра�
вового поля. Он напомнил, что
отвергнутая в своё время поправ�
ка в Конституцию РФ заключа�
лась в замене фразы «многона�
циональный народ РФ» на фразу
«русский народ и народы РФ, со�
единённые общей судьбой на
своей земле» и требовала одного:
равенства народов внутри Феде�
рации.

Известный кинорежиссёр за�
метил, что русский народ обез�
личен до такой степени, что
юридически нигде не обозначен
в отличие от других народов, на�
селяющих нашу страну. Сегодня
идея определить место русского
народа в Российской Федера�
ции исходит снизу, причём от
представителей кавказских на�
родов, что крайне важно, под�
черкнул депутат, так как «дест�
руктивными силами именно
Кавказ постоянно подаётся как
некий оппонент России и рус�
ских». Требование восстановить
исторически присущий России
и русскому народу государство�
образующий статус было вы�
двинуто на проходившем в июле
этого года в Майкопе совмест�
ном заседании общественной
организации «Старейшины
Адыгеи» и местного отделения
Изборского клуба с участием
представителей русских патрио�
тических организаций. Недавно
с подобным же предложением
выступил и клуб «Русско�кав�
казская инициатива». Обсужда�
лась эта идея на разного рода за�
седаниях, «круглых столах», в
том числе и в Общественной па�
лате Российской Федерации,
где получила поддержку не
только русских патриотических
организаций, но и более 20 на�
циональных объединений
Москвы и Санкт�Петербурга.

Особую актуальность русско�
кавказская инициатива приобре�
тает сейчас, подчеркнул депутат,
когда идут разговоры о законе «О
российской нации». К сожале�
нию, есть все основания пола�
гать, что его авторы предложат
так называемую французскую
модель нации, когда её членами
считают всех обладателей одина�
ковых паспортов, без признавае�
мой самобытности народов. По�
добная политика сегодня сделала
Францию добычей иммигрантов
и террористов, в России же не�
минуемо вызовет взрыв сепара�
тизма и национал�экстремизма,
чреватый распадом страны. Кон�
ституционное же определение
государственного статуса русско�
го народа, напротив, может стать
тем цементом, который превра�
щает большую многонациональ�
ную страну в единое целое, убеж�
дён депутат�коммунист.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Куда как интереснее, проще и эффектнее назваться
хранителями старины и, оседлав хромую лошадку десо�
ветизации, впечатать её сбитым копытом свои имена в ле�
топись российских городов, нежели заниматься рутиной
их благоустройства. После того как 11 ноября нижняя па�
лата парламента одобрила в первом чтении инициативу
Ярославской областной думы о переименовании города
Тутаев Тутаевского района Ярославской области в город
Романов�Борисоглебск, народу будет не до бытовухи.

Парламентский дневник

Топонимическая война
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А на последующие два года закладывает
такое сокращение их финансирования, ко�
торое полностью обесценивает его изна�
чальную прибавку. На деле к концу трёх�
летки бюджетное обеспечение этих сфер
экономики и социальной жизни будет ра�
дикально урезано.

Поначалу создаётся иллюзия, что фи�
нансирование соответствующих направ�
лений стало даже более щедрым. И каби�
нет министров может использовать это
как дополнительный аргумент, защищая
свой бюджетный проект. Но к концу трёх�
летнего периода даже те сферы, финанси�
рование которых на время увеличивается,
потеряют больше бюджетных средств, чем
приобретут на первом этапе. И через три
года они будут финансироваться намного
более скудно, чем в 2016 году. По сути, бю�
джет, скроенный таким образом, нельзя
назвать иначе как шулерским.

Планомерно сокращаются и расходы
по разделу «Средства массовой инфор�
мации». За три предстоящих года они
уменьшатся почти на 10 миллиардов
рублей, или на 13%. А с учётом инфля�
ции — не менее чем на четверть. Качест�
венное развитие СМИ не беспокоит пра�
вительство. Ему достаточно увереннос�
ти, что олигархи, контролирующие боль�
шинство крупнейших средств массовой
информации, обеспечат «политическую
линию», устраивающую власть. Ту
власть, которая, в свою очередь, вполне
устраивает олигархов, поскольку позво�
ляет им наживаться на российских ре�
сурсах, ничего не давая стране и общест�
ву взамен.

В благодарность за то, что власть позво�
ляет им уходить от социальных обяза�
тельств перед страной и народом, олигар�
хи выполняют свои политические обяза�
тельства перед властью. Что самым непо�
средственным образом выражается в по�
литике СМИ, которые они контролируют
и финансируют. А о развитии и поддерж�
ке независимых и по�настоящему ответ�
ственных средств массовой информации
власть заботиться не желает. И новый
проект бюджета является очередным
подтверждением этого.

Заложники
внешнего долга

Из всех 14 разделов расходной части
федерального бюджета последние 7 лет
наиболее динамично растут расходы по
разделу «Обслуживание государственно�
го долга». С 2016 по 2019 год они, соглас�
но представленному в Думу проекту,
должны вырасти почти на 230 миллиар�
дов рублей. А общая сумма этих расходов
составит в 2019 году 869,5 миллиарда
рублей и впервые за последние несколь�
ко лет превысит расходы по разделу
«Межбюджетные трансферты», от кото�
рых в значительной степени зависит бла�
гополучие российских регионов. На под�
держку региональных бюджетов в 2019 го�
ду планируется направить на 51,3 милли�
арда рублей меньше, чем на обслуживание
государственного и муниципального долга.

Нельзя не сказать и о том, что расходы
по этому направлению в том же 2019 го�
ду более чем вдвое превысят расходы на
прикладные научные исследования, пре�

дусмотренные по всем разделам бюджет�
ной классификации.

Расходы на обслуживание государст�
венного долга составят в 2019 году 92% от
общей суммы расходов на образование и
здравоохранение, осуществляемых из фе�
дерального бюджета.

В проекте бюджета отражены только
расходы на обслуживание государствен�
ного и муниципального долга, но не его
размеры. И с точки зрения финансовой
независимости и финансовой безопас�
ности государства эти расходы — лишь
верхушка айсберга, под которой скрыва�
ется реальный объём государственного
долга Российской Федерации, продол�
жающего динамично расти. Согласно
предварительной оценке Счётной пала�
ты, его общий объём по итогам 2016 года
составит 13 триллионов 445 миллиардов
рублей. Это около 12% от российского
ВВП. А к 2019 году он вырастет ещё на 3
триллиона 207 миллиардов рублей, до�
стигнет 16 триллионов 652 миллиардов и
составит почти 13% от ВВП.

Кому�то может показаться, что рост
государственного долга на 1% по отно�
шению к ВВП не столь уж значителен и
не заслуживает особого внимания. В
этой связи напомню, что в новом проек�
те федерального бюджета суммарные
расходы на сельское хозяйство и рыбо�
ловство составляют тот же 1% от ВВП
страны. Таким образом, российский госу�
дарственный долг за три года прирастёт на
сумму, равную сумме финансирования
всей отечественной сельскохозяйственной
отрасли. Разумеется, при таких темпах
роста госдолга трудно рассчитывать на
формирование бюджета, отвечающего
интересам развития национальной эко�
номики и насущным интересам граждан.

Все эти сравнения я привожу именно
для того, чтобы показать, насколько су�
щественно могли бы быть увеличены бю�
джетные расходы на важнейшие сферы —
на медицину и образование, на развитие
науки и культуры, на поддержку сельско�
го хозяйства, — если бы не такие мас�
штабные затраты на обслуживание долга,
какие допускает правительство.

Однако проблема не исчерпывается од�
ним лишь государственным долгом Рос�
сийской Федерации. Многие годы нео�
граниченные аппетиты коммерческих
банков и крупного бизнеса позволяли им
брать у зарубежных кредиторов много�
миллиардные займы под гарантии рос�
сийского правительства. Но реальную от�
ветственность за эти долги несут не прави�
тельство, не частный бизнес и не коммерче�
ские банки. Эта ответственность ложится
на плечи страны и народа. Именно они ста�
новятся в итоге заложниками долговых
обязательств перед иностранными заёмщи�
ками, взятых алчными собственниками при
попустительстве кабинета министров. Ведь
это долги Российской Федерации, которые
бизнес и безответственные управленцы по�
гашают не из своего собственного кармана,
а за счёт российских граждан, и без того
стремительно беднеющих.

Когда российское правительство — и
прежде всего финансовый блок кабинета
министров — ставит себе в заслугу якобы
низкий уровень внешнего долга, оно по�
просту дурачит народ, за счёт которого

как раз и погашает взятые без ведома
граждан долговые обязательства. Как
можно говорить о незначительном
внешнем долге, если по состоянию на 
1 октября текущего года совокупный
внешний долг России составил 516,1
миллиарда долларов и на 30% — на 118,4
миллиарда — превысил международные
(золотовалютные) резервы страны, со�
ставлявшие к 1 октября 397,7 миллиарда
долларов? К тому моменту, когда проект
бюджета на предстоящую трёхлетку по�
ступил в Государственную думу, совокуп�
ный внешний долг нашей страны уже со�
ставлял около 43% от её ВВП. Любому
здравомыслящему человеку должно быть
ясно, что это очень опасная ситуация для
российского государства и всего общества.

Необходимо осознавать, что внешняя
зависимость давно уже стала настоящей
болезнью нашей финансовой системы.
На протяжении 25 лет разрушительных
«реформ» эта болезнь постоянно усугуб�
лялась стараниями рыночных экстреми�
стов. И касается она не только долга пе�
ред зарубежными заёмщиками, но и зо�
лотовалютных запасов страны, о кото�
рых я упомянул выше. Если называть ве�
щи своими именами, то нужно признать,
что те, кто управляет российской эконо�
микой и финансовой сферой, уже давно
отдали международные резервы России
под фактический контроль зарубежных
финансовых структур. Серьёзность и
опасность этой ситуации подтверждает�
ся и теми откровенными угрозами, каса�
ющимися российской финансовой сфе�
ры, с которыми не стесняются выступать
недоброжелатели нашей страны.

Вот только один недавний пример. 28
октября в эфире Радио «Свобода», в про�
грамме «Американские вопросы», с уг�
рожающими антироссийскими заявле�
ниями выступил американский профес�
сор�экономист, сотрудник Гуверовского
института войны, революции и мира
Михаил Бернштам. Он прямо заявил,
что Соединённым Штатам пора исполь�
зовать внешнюю зависимость финансо�
вой системы России для жёсткого давле�
ния на нашу страну и для принуждения
российского руководства к изменению
чересчур самостоятельной внешней по�
литики, которая перестала устраивать
Америку.

Отметив, что Россия, несмотря на её
стремление к укреплению своей самосто�
ятельности, остаётся очень уязвимой,
Бернштам напомнил: все золотовалютные
резервы России «находятся на компьютере
Федерального резервного банка Нью�Йор�
ка. У России имеется ещё наличная валю�
та. Но эта наличная валюта вся находится
в московских отделениях западных банков.
Надо предупредить, что вместо каких�то
военных мер просто будут наложены санк�
ции на Центральный банк России. Как
только это происходит, сразу оказывается,
что Центральный банк России не может
продать свои облигации, потому что Феде�
ральный резервный банк Нью�Йорка не
будет проводить эти операции… 279 мил�
лиардов долларов валютных сбережений у
россиян — у домохозяйств и у предприя�
тий. Они их не смогут вынуть, потому что у
российских банков этих денег нет».

При таком развитии событий амери�

канский профессор предрекает не толь�
ко блокирование российских междуна�
родных резервов, но и катастрофичес�
кий обвал обменного курса рубля и вну�
тренней торговли в России, чрезвычайно
зависимой от экспорта.

Нужно заметить, что господин Берн�
штам — не безумный фантазёр, лелею�
щий несбыточные мечты о крахе нашей
страны. Это один из тех американских
специалистов по российской экономике
и финансовой системе, которые пользу�
ются наибольшим авторитетом у поли�
тической элиты США и к мнению кото�
рых эта элита всерьёз прислушивается.
Антироссийские сценарии, которые он с
удовольствием рисует в СМИ, основаны
на реальных представлениях о том, ка�
кие рычаги давления на нашу страну
имеются в руках у Вашингтона и его за�
падноевропейских союзников. В руках у
тех, чьим интересам отвечает финансо�
во�экономическая и бюджетная полити�
ка либеральных представителей россий�
ской власти.

Липовый рост
и реальная стагнация

Обстоятельный анализ бюджетного
проекта приводит к тревожному выводу:
правительство не ставит перед собой цель
вытащить Россию из кризиса, обеспечить
экономический рост и улучшение социаль�
ной ситуации. Кабинет министров не
справляется с задачей мобилизации ресур�
сов для обеспечения дальнейшего разви�
тия России, укрепления её позиций на ми�
ровой арене.

Тот скудный рост инвестиций на 5—
6%, который прогнозируется в числе ос�
новных макроэкономических показате�
лей на 2017—2019 годы, даже при заведо�
мо заниженной инфляции в 4% не может
способствовать подъёму отечественной
экономики. Этот «рост» свидетельствует
о том, что никакого развития страны
правительство не предусматривает в
принципе.

Сокращая инвестиционные расходы в
федеральном бюджете, правительство за�
ведомо снижает и роль государства в сфе�
ре инвестиций. И тем самым реализует
ультралиберальную политику устранения
государства от управления экономикой,
отказа государства от влияния на её разви�
тие. Жизнь уже неоднократно доказала,
насколько такая политика разрушитель�
на для России. Но кабинет министров не
только не желает отказываться от неё —
он её в последнее время лишь усиливает.
И на каждом следующем бюджете это от�
ражается со всё большей очевидностью.

Нельзя не прийти к заключению, что
правительство предполагает скорее даль�
нейшее падение, нежели рост экономи�
ки. Ориентируясь всё на тот же собст�
венный прогноз по среднегодовой ин�
фляции, которая якобы не должна в
предстоящие три года превысить 4%, оно
обещает менее чем двухпроцентный рост
ВВП к 2019 году. Но и такое обещание
выглядит чересчур оптимистичным. А
вернее, лукавым. Ведь очевидно, что ин�
фляцию на таком уровне удержать не
удастся. На это указывают в том числе и
прогнозы самого правительства, касаю�

щиеся роста стоимости доллара по отно�
шению к рублю за 2016—2019 годы, ко�
торый должен составить минимум 5—
6%. То есть превысить прогнозируемые
показатели инфляции. 

Уже после внесения проекта на рас�
смотрение Думы глава минэкономразви�
тия Улюкаев принялся вдогонку давать
более жизнеутверждающие прогнозы,
чем те, которые фигурируют в самом
проекте. В частности, он допустил, что
за предстоящие три года экономика Рос�
сии может вырасти на 4%. Но факторы,
непосредственно влияющие на её разви�
тие, говорят об обратном.

Так, в числе макроэкономических по�
казателей на трёхлетний период предус�
матривается рост фонда заработной пла�
ты всего на 4,7—5%. При этом рост ре�
альной зарплаты в 2017 году прогнозиру�
ется в пределах 0,4%, в 2018 году — в
пределах 2%, в 2019 году — в пределах
1,6%. Если же говорить о росте реальных
доходов населения, то он должен соста�
вить в 2017 году лишь 0,2%, в 2018 году —
0,5%, в 2019 году — 0,8%.

Отсюда следует, что рост фонда оплаты
труда будет, как и рост инвестиций, частич�
но «съеден» инфляцией — даже такой уме�
ренной, ограниченной 4%, какую с явно
необоснованным оптимизмом предпола�
гает кабинет министров. Как справедливо
отмечено в заключении Счётной палаты,
«прогнозируемые на плановый период
темпы роста реальных располагаемых до�
ходов населения и реальной заработной
платы не позволят достичь в 2019 году да�
же их уровня 2014 года». А если не будет
реального роста заработной платы и дохо�
дов населения, то не будет и роста потреби�
тельского спроса, который является основ�
ным фактором развития.

Как бы нам ни хотелось верить в ско�
рейшее оздоровление ситуации и в подъ�
ём отечественной экономики, представ�
ленный проект доказывает неизбеж�
ность её стагнации. Одним из подтверж�
дений справедливости этого вывода яв�
ляется состояние Резервного фонда, сы�
гравшего важную роль в покрытии дефи�
цита бюджета в 2014—2016 годах. К нача�
лу 2017 года он будет составлять лишь 1,1
триллиона рублей. И при тех условиях,
которые заложены в новом бюджетном
проекте, этот фонд вскоре будет исчер�
пан полностью. А Фонд национального
благосостояния сократится с 4,6 трилли�
она рублей в 2017 году до 2,7 триллиона
— в 2019 году. И это в лучшем случае.

С тех пор как стали создаваться эти
фонды, КПРФ настойчиво призывала
активнее использовать их средства для
развития реального сектора экономики.
Если бы власть прислушалась к нашим
требованиям, сегодня в стране была бы
другая финансовая, экономическая и со�
циальная ситуация. И возможностей для
формирования бюджета, отвечающего
задачам успешного экономического раз�
вития, было бы гораздо больше.

Альтернатива кризису —
в программе КПРФ

И провальный проект бюджета, пред�
ставленный правительством на рассмо�
трение Думы, и критическое заключе�

ние Счётной палаты по этому проекту в
очередной раз доказывают: невозможно
вывести страну из кризиса, не приняв те
меры, о необходимости которых говори�
лось в предвыборной программе КПРФ.
Правительство пытается оправдать со�
кращение бюджетных расходов отсут�
ствием у государства необходимых фи�
нансовых средств. Но при этом игнори�
рует важнейшие источники пополне�
ния казны, которые можно было бы ис�
пользовать, если бы проводимая влас�
тью социально�экономическая полити�
ка не ставила интересы олигархии вы�
ше интересов народа. Наша партия тре�
бует пересмотра этой политики и возвра�
щения под контроль государства тех ре�
сурсов, которые не только позволят зала�
тать дыры в бюджете, но и смогут обес�
печить России индустриально�инноваци�
онный рывок.

В первую очередь необходима нацио�
нализация природных ресурсов и страте�
гических отраслей экономики. Сама
жизнь доказывает, что без этого страна
не сможет вернуться на путь устойчивого
развития. Либо Россия останется дойной
коровой для олигархии, продолжая дегра�
дировать и двигаться к катастрофе, либо
она отберёт у олигархов контроль над ми�
нерально�сырьевой базой и тем самым
вернёт себе важнейший источник финан�
сирования экономики и социальной сфе�
ры. Иного выбора у страны нет.

Среди тех мер, которые также необ�
ходимо принять в первую очередь, —
введение прогрессивной шкалы подо�
ходного налога; усиление бюджетной
поддержки национальной экономики и
её технического обновления; восста�
новление государственного регули�
рования внешнеэкономической дея�
тельности; возвращение государствен�
ной монополии на спиртоводочную
продукцию.

Осуществив всё это, можно удвоить до�
ходы российского бюджета.

Но, будучи убеждёнными в обосно�
ванности нашей программы и в необхо�
димости её реализации, мы ясно осо�
знаём: нынешнее правительство не пой�
дёт на осуществление такой программы
ни при каких обстоятельствах. Задача
действующего кабинета министров со�
стоит в том, чтобы служить российской
олигархии и транснациональному капи�
талу, опираясь на неолиберальную иде�
ологию. На ту идеологию, чьё банкрот�
ство и крах сегодня наблюдается и в Ев�
ропе, и в США. И представленный в Ду�
му проект бюджета — это лишь очередная
попытка усыпить бдительность общества,
которое власть давно стремится погру�
зить в летаргический сон. Увести от осо�
знания реальной ситуации в стране, от
понимания бесперспективности и опасно�
сти продолжения нынешней социально�
экономической политики.

Фракция коммунистов в Государст�
венной думе убеждена: представлен�
ный проект бюджета не заслуживает
поддержки и лишний раз доказывает,
что без изменения социально�эконо�
мического курса и формирования на�
родно�патриотического правительства
выбраться из системного кризиса не�
возможно.

Пульс планеты

●● СОФИЯ. Румен Радев, пред�
ставитель Социалистической
партии Болгарии, одержал побе�
ду на президентских выборах в
стране, набрав, по предваритель�
ным данным, около 58% голосов.
Его соперницу Цецку Цачеву,
кандидата от правящей партии
«Граждане за европейское разви�
тие Болгарии» (ГЕРБ), поддер�
жали порядка 35% избирателей.
В ходе предвыборной кампании
Радев неоднократно высказывал�
ся за большую самостоятель�
ность его страны от ЕС и крити�
ковал санкционную политику
Брюсселя в отношении Москвы.
Премьер�министр Бойко Бори�
сов, один из лидеров ГЕРБ, за�
явил об уходе в отставку из�за не�
готовности работать с новым гла�
вой государства из партии своих
политических противников.

●● РИО�ДЕ�ЖАНЕЙРО.
Столкновениями демонстрантов с
полицией завершилась акция про�
теста в одном из крупнейших ме�
гаполисов Бразилии против наме�
рения властей сократить расходы
в одноимённом штате и в целом по
стране. Большинство участников
манифестации — госслужащие,
обеспокоенные тем, что могут ос�
таться без зарплаты из�за финан�
сового кризиса, с которым столк�
нулось руководство региона.  На
федеральном уровне власти под�
готовили поправку к Конституции
об ограничении госрасходов в
ближайшие 20 лет для устранения

дефицита бюджета и привлечения
иностранных инвесторов.

●● ВАШИНГТОН. Дональд
Трамп объявил о первых ключе�
вых фигурах в своей будущей
администрации. Руководителем
аппарата сотрудников Белого
дома станет Райнс Прибас, ны�
нешний глава Национального
комитета Республиканской пар�
тии. Назначение на важнейший
пост ведущего партийного
функционера, как ожидается,
должно примирить Трампа с ис�
теблишментом республиканцев,
многие из которых отказали
миллиардеру в поддержке.
Должность главного политстра�
тега Белого дома и советника
президента займёт Стив Бэн�
нон, ведущий политтехнолог
кампании Трампа и руководи�
тель его предвыборного штаба.

●● РИДЖФИЛД. Популярный
американский актёр Роберт
Вон, последний остававшийся в
живых герой легендарного вес�
терна «Великолепная семёрка»,
скончался от лейкемии в штате
Коннектикут в возрасте 83 лет.
За свою долгую творческую
жизнь артист создал множество
образов на театральной сцене, в
кино и на телевидении. В 1960
году он был номинирован на
премию «Оскар» за лучшую
роль второго плана в фильме
«Молодые филадельфийцы».

(По сообщениям информагентств
подготовила Алёна ДУНАЕВА).

В БНД, Федераль
ной разведыватель
ной службе Германии,
уверены, что угроза
попадания в Европу
новых боевиков терро
ристической органи
зации «Исламское го
сударство», маскиру
ющихся под бежен
цев, остаётся высо
кой, сообщает немец
кая газета «Вельт».

Т АК, В КОНЦЕ октября
БНД получила доказа�
тельство, что ИГИЛ це�

ленаправленно готовит своих
боевиков для того, чтобы при�
творяться беженцами в общем
потоке и ничем не выдавать се�
бя. Учит их, как «правильно
вести себя при допросе в поли�
ции и при подаче заявки на
предоставление убежища, что�
бы быть признанным «класси�
ческим» беженцем», отмечают
корреспонденты М. Бевардер
и Ф. Фладе.

Разведслужба имеет основа�
ние считать, что все девять

террористов, устроивших те�
ракты в Париже в ноябре про�
шлого года, приехали в Европу
именно в качестве беженцев.
По предварительным данным,
один из организаторов этих те�
рактов сумел покинуть Европу
и сейчас находится на террито�
рии Сирии.

Изданию удалось узнать из
документов следствия, что 13
ноября 2015 года террористы
планировали теракт не только
во Франции, но и в Нидерлан�
дах. Соответствующий план
был обнаружен в ноутбуке,
которым пользовались брюс�

сельские террористы Ибрагим
эль�Бакрауи и Наджим Лааш�
рауи. 

Помимо так называемых
«Французской группы» и
«Иракской группы», которые
атаковали концертный зал
«Батаклан» и стадион «Стад
де Франс», также существова�
ли «Группа Метро» и «Группа
Аэропорт» — по данным след�
ствия, они должны были со�
вершить теракты в париж�
ском метро и амстердамском
аэропорту Схипхол, говорит�
ся в статье.

Двое подозреваемых, находя�
щихся ныне под стражей в Бель�
гии, должны были 13 ноября
2015 года уехать в Амстердам на
автобусе. С целью совершения
теракта был забронирован но�
мер в гостинице прямо перед аэ�
ропортом Схипхол, но по ка�
ким�то причинам, до сих пор не
выясненным, этого так и не слу�
чилось. 

(Inopressa.ru).

Тем временем…

12 ноября ФСБ задержала 10 членов межрегиональной террорис�
тической группировки, планировавшей взрывы в местах большого
скопления людей в Москве и Санкт�Петербурге. Злоумышленники
собирались осуществить теракты не только с помощью взрывных ус�
тройств, но и с использованием автоматов.

Как сообщает РИА «Новости», в задержании участвовали МВД
России, а также партнёры из Таджикистана и Киргизии.

Задержанные являются выходцами из Центральной Азии. Терро�
ристы дают признательные показания о связях с лидерами междуна�
родной террористической группировки «Исламское государство» на
Ближнем Востоке.

Боевики
притворяются

беженцами

По страницам зарубежной печати

Белорусский пример

Наследники тимуровцев
Белорусский респуб

ликанский союз молодё
жи (БРСМ), а конкретнее
его движение «Доброе
Сердце», провели акцию
«Неделя добрых дел»,
сообщила БЕЛТА секре
тарь Центрального коми
тета БРСМ Виктория
Меннанова. 

Ю НОШИ И ДЕВУШ�
КИ оказывали шеф�
скую адресную по�

мощь ветеранам Великой Оте�
чественной войны, узникам
концлагерей, воинам�интер�
националистам, одиноким
пожилым людям, инвалидам 
I и II группы в уборке терри�
торий, подготовке домов и
квартир к зиме. 

«Ребята помогали вымыть
и утеплить окна, в частных
подворьях рубили дрова и
укладывали их в поленницы,
занимались складированием
торфобрикетов, оказывали
помощь в косметическом ре�
монте печных устройств, в
доставке и разгрузке сель�
скохозяйственных продук�
тов, готовили плодовые де�

ревья и ягодные кустарники
к зимовке», — рассказала 
В. Меннанова. Например, во�
лонтёры Дубровенской рай�
онной организации БРСМ
посетили заслуженного учи�
теля БССР и ветерана труда
Ольгу Бабакову, члены Жло�
бинского районного комите�
та БРСМ — инвалида Вели�
кой Отечественной войны,
ветерана труда, заслуженного
хирурга Белоруссии Алексан�
дра Татаринова.

Без внимания добровольцев
БРСМ не остались и учрежде�
ния социального типа. Моло�
дёжный трудовой десант Лид�
ской районной организации
БРСМ занимался благоустрой�
ством отделения круглосуточ�
ного пребывания для граждан
пожилого возраста и инвали�
дов, а Бобруйской городской
организации БРСМ — терри�
тории Бобруйского межрай�
онного онкологического дис�
пансера.

Ныне нет, пожалуй,
более актуальной ново
сти, чем внезапный сне
гопад на большей части
Украины, когда от ос
тального мира оказались
отрезанными практичес
ки 300 населённых пунк
тов в шести областях. 

К О ВСЕМУ ПРОЧЕМУ
население осталось без
электроэнергии, а почти

70 тысяч жителей — без тепла.
Но в украинском информаци�
онном пространстве по этому
поводу царит тишина... Види�
мо, имеется что�то более важ�
ное, что волнует украинскую
власть и общественность? Дей�
ствительно есть! Украинцев
призывают 21 ноября выйти на
новый Майдан!

На минувшей неделе «Прав�
да» уже писала, что население
Генического района Херсон�
ской области испытывает про�
блемы с поставками «голубого
топлива». После акций протес�
та, убедившись, что местные
власти не способны решить эту
проблему, жители Геническа
обратились к своим соседям по
Крыму помочь им с газом. 

Буквально через пару дней,
12 ноября, в Геническ и Гени�
ческий район начал поступать
газ из хранилищ Крымского
полуострова. Об этом сообщи�
ла пресс�служба главы Респуб�
лики Крым.

По�своему отреагировал на

жест доброй воли глава Гени�
ческой райгосадминистрации
Александр Воробьёв. Коммен�
тируя журналистам издания
информацию о поставках газа
из Крыма в Геническ, он за�
явил: «Я, как украинец, не
смотрю российские каналы,
но, судя по поступающим
звонкам, понимаю, что проис�
ходит. Но никакого газа из рос�
сийского Крыма к нам не по�
ступало».

Своего коллегу поддержал и
председатель Херсонской обл�
госадминистрации Андрей
Гордеев, опровергший постав�
ки газа из Крыма в Геническ.
По его словам, в Геническе
есть свой газ в избытке, в от�
личие от Крыма, у которого с
газом свои проблемы, а пору�
чение руководства РФ о газо�
поставках в город является
провокацией.

Получается, что заявление
мэра Геническа Александра
Тулупа о том, что проблему с
местными поставками газа

можно решить только через 
4 года, тоже можно считать
провокацией.

Т ЕМ ВРЕМЕНЕМ с 
Херсонщины поступили
сведения, поясняющие,

благодаря чему Геническ вы�
нужден бедствовать и поби�
раться, умоляя о помощи со�
седнюю страну. Оказывается,
жители региона стали залож�
никами банального для заправ�
ляющих ныне на Украине влас�
тей передела собственности.

Как сообщил оппозицион�
ный политик, экс�депутат Вер�
ховной Рады Алексей Журав�
ко, президент Украины Пётр
Порошенко и его команда ре�
шили отобрать бизнес у вла�
дельца газодобывающей ком�
пании «Пласт» Александра
Онищенко. Как стало известно
Журавко из серьёзных источ�
ников, 14 июня 2016 года в Ки�
еве было проведено секретное
совещание, в котором прини�
мали участие глава НАК «Наф�

тогаз Украины», первый замес�
титель руководителя админис�
трации президента Виталий
Ковальчук, который курирует
Херсонскую область и являет�
ся другом Андрея Путилова,
бывшего в то время главой
Херсонского облсовета, бли�
жайшего соратника генпроку�
рора Украины Юрия Луценко.

С 29 июня по 5 июля Воро�
бьёв находился в Киеве, где
получил устные распоряже�
ния: с наступлением отопи�
тельного сезона по максимуму
ограничить поставку газа в го�
род Геническ, тем самым обо�
стрить панические настрое�
ния жителей с последующим
обвинением в случившемся
бизнесмена Онищенко и его
компании.

Вместе с Путиловым такие
же распоряжения получили
начальник УВД Херсонской
области и прокуратура. Сило�
вым структурам области было
поручено провести действия
по уличению Онищенко и его

компании «Пласт» и начать
уголовное преследование в
связи с проблемами газообес�
печения Генического района.

На самом деле поставки
природного газа в район осу�
ществляются из двух источни�
ков: Стрелковского газового
месторождения (шельф Азов�
ского моря вблизи Арабатской
стрелки) и газораспредели�
тельной станции в крымском
Джанкое. Ежедневная потреб�
ность в природном газе Гени�
ческого района в осенне�зим�
ний период составляет 117 ты�
сяч кубометров, тогда как по�
сле начала «временной окку�
пации Крыма» (указывается в
документе) месторождение
даёт примерно половину объё�
ма — 67 тысяч кубометров газа
в сутки.

Покрывать возникшую не�
достачу в 50 с лишним тысяч
кубометров неоткуда, потому
что три проекта прокладки
альтернативных газопроводов
в район, вроде бы согласован�
ных областными и местными
властями с профильным ми�
нистерством и ведомствами,
находятся в стадии «конь не
валялся».

В свою очередь глава Крыма
Сергей Аксёнов заявил, что
вентили на газопроводе из
Крыма в украинский Геническ
открыты, объём прокачки газа
может быть увеличен с наступ�
лением похолодания.

В.М.Т.

Провокации
на газовой трубе

Вести с Украины

Д ОЛГОВОЙ КРИЗИС, терзаю�
щий Европу с конца 2008 года,
продолжает негативно отра�

жаться на банковском секторе, точ�
нее на его рядовых сотрудниках, пре�
вращающихся в главных жертв опти�
мизации структуры этих учреждений.
Так, нидерландский финансовый
конгломерат «Инг Груп» намерен со�
кратить 7 тысяч сотрудников: 5 тысяч
рабочих мест исчезнут в самой ком�
пании, остальные — в фирмах�под�
рядчиках. При этом, как сообщает
агентство «Рейтер», в рамках сниже�
ния расходов на 900 миллионов евро «Инг Груп»
будет расширять услуги по интернет�банкингу.

Для крупнейшей финансовой организации Ни�
дерландов это самые серьёзные массовые увольне�
ния со времён кризиса 2009 года, когда компании
пришлось пройти через национализацию и отде�
лить страховой бизнес. Однако сейчас у «Инг
Груп» снова возникли проблемы, связанные, по
мнению экспертов, со сверхмягкой политикой Ев�
ропейского центробанка. Посему сокращение ра�
бочих мест на Западе и расширение штата в регио�
не с более дешёвой рабочей силой превратилось в
обычную практику по оптимизации издержек в
период, когда низкие процентные ставки сужают
возможности финансовых компаний для возвра�
щения инвестиций, а банков — для получения вы�
годы от кредитования.

Не лучше обстоят дела и в Германии. Немец�
кий Коммерцбанк намерен сократить 10 тысяч

рабочих мест, или пятую часть персонала. Кро�
ме того, второй по величине коммерческий
банк ФРГ отказывается от выплаты дивидендов
акционерам, пока компания снова не станет
прибыльной. Согласно программе реструктури�
зации, это должно случиться к 2020 году. Мас�
штаб увольнений в Коммерцбанке даже выше,
чем в проблемном Дойче банке, главном ком�
мерческом финучреждении страны, урезающем
штат на 10% (с учётом страхового подразделе�
ния работу потеряют более 10 тысяч человек). 

Коммерцбанк, как и «Инг Груп», объясняет
кризис тем, что слишком низкие базовые став�
ки по кредитам в еврозоне не дают ему зараба�
тывать. В рамках снижения издержек компания
оптимизирует численность рабочих мест в отде�
лениях и развивает интернет�банкинг.

Елена МОРОЗОВА.
●●  Акция протеста сотрудников «Инг Груп».

Банки избавляются
от людского балласта

Фото Рейтер.
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«Шестидесятые года — /
они как добрый свет вчера! /
Они сошли как первоцвет, /
они — из прошлого привет!»
— пишет современный поэт.
Новым поколениям мысля�
щих, читающих, пишущих
людей особенно интересно
это время, о котором они на�
слышаны от своих родите�
лей и учителей. Чем оно так
памятно, так замечательно? 

Т ЕМ, ЧТО СТРАНА, залечив нако�
нец кровоточащие военные раны,
окрепла и вышла на новый уровень

развития. Появились возможности для
индивидуального подхода к человеку, а
стало быть, для поддержки личности, в
особенности неординарной, наделённой
талантами и способностями. Сколько
открывалось тогда домов культуры, му�
зыкальных школ, библиотек! Забота о
куске хлеба ушла в прошлое — людям
потребовались книги, холсты, краски,
музыкальные инструменты. Общая ат�
мосфера культурного подъёма потребо�
вала активности от профессионалов. На�
чался стремительный подъём театраль�
ного и кинематографического искусства,
подлинный прорыв к новым формам и
краскам в живописи.

Да, что бы ни говорили злопыхатели,
это было доброе время, когда одарённый
человек, где бы он ни жил, на каком по�
прище ни работал, мог рассчитывать на
поддержку. Так, например, был замечен и
молодой врач Василий Аксёнов, работав�
ший в глубинке по окончании Казанско�
го медицинского института и написав�
ший повесть о своих коллегах.

Не великое, но необходимое юношест�
ву произведение обратило на себя внима�
ние искренностью, правдивостью, чис�
тотой помыслов — и сразу же последова�
ла публикация, а за ней и приглашение
на семинар молодых писателей. Новый
писательский статус открывал дверь в
творческое сообщество. Так входили в
искусство сотни талантливых людей. Не�
которые из них становились кумирами
молодёжи. Имена прозаиков Аксёнова и
Гладилина, поэтов Евтушенко и Рожде�
ственского, кинодраматургов Шпалико�
ва и Григорьева были широко известны в
научных и производственных кругах, в
студенческой и армейской среде.

Вот какое было время, дарившее лю�
дям роскошь человеческого общения че�
рез книгу, фильм, творческую встречу.
Тысячи людей собирала в ту пору Боль�
шая аудитория Политехнического музея,
где читали свои стихи молодые поэты.
Поэтические десанты высаживались и в
глубинке. А был ещё и московский «Ма�
як» у памятника В. Маяковскому — три�
буна для всех, кто пишет стихи, были —
без преувеличения — тысячи литератур�
ных объединений.

Конечно, писали о всяком, нередко и о
том, что тревожило и возмущало, но по�
сыл�то был один: очистить жизнь от все�
го наносного, чуждого общим устремле�
ниям, сделать народ лучше, чище, силь�
нее. Можно с уверенностью сказать: ше�
стидесятые годы остались в памяти как
светлое поэтическое время больших на�
дежд и ожиданий.

В ОТ ПОЧЕМУ такой интерес вы�
звал новый многосерийный теле�
фильм «Таинственная страсть»,

снятый по одноимённому роману Васи�
лия Аксёнова. Мало кто читал это произ�
ведение, написанное в 2007 году, а пото�
му все посулы авторов экранизации при�
нимались на веру: мол, фильм посвящён
самым ярким творческим личностям 
60�х годов, главным образом знамени�
тым поэтам, сплотившимся в тесный
дружеский кружок единомышленников.

Тем, кто знаком с творчеством В. Аксё�
нова, давно презревшего свои первые
«энергичные и бодрые» повести и оказав�
шегося воинствующим антисоветчиком,
было ясно, против кого дружат его герои.
Конечно, против Советской власти. Та�
кие разные, абсолютно не схожие ни в
творчестве, ни в частной жизни, они бу�
дут представлены в комплоте — этаким
«кружком Петёфи» времён венгерской
контрреволюции 1956 года.

Но ведь в романе Аксёнова они вовсе
не дружили, общались от случая к слу�
чаю, преимущественно в общественных

местах, куда их приглашали «на прора�
ботку». И в автобиографическом аксё�
новском романе они присутствуют «по�
стольку поскольку».

Понятно, жизнь героя, одержимого
страстями и фобиями, должна протекать
на общественно значимом фоне: таким
фоном и становится писательская бра�
тия. Аксёнов не забыл никого — ни вели�
ких, ни малых. Приложил и заклеймил
всех. Притом все узнаваемы, хотя выве�
дены шаржированно, под вымышленны�
ми смешными фамилиями. Легко было
узнать писателей Софронова, Грибачёва,
Щипачёва под фамилиями Суфроньев,
Грибочуев, Щипков. Правда, шаржи бы�
ли отнюдь не дружеские. Пощадил, ка�
жется, одного Эренбурга.

Придуманы новые фамилии, часто по�
хожие на клички, и друзьям: Евтушенко
— Ян Тушинский (уж больно он петушит�
ся), Рождественский — Роберт Эр (пото�
му что сам поэт часто подписывался ини�
циалами Р.Р.), Ахмадулина — Нэлла Аххо
(в её голосе звучит нечто похожее на
«ах»), Вознесенский — Антон Андреотис
(намёк на греческие корни). Сам он —
Ваксон (сокращённое от Василий Аксё�
нов). И опять�таки в романе все они были
узнаваемы. Так что журнал «Коллекция
каравана историй», где печатались отрыв�
ки из романа, снабдил текст подлинными
фотографиями, причём в подписях под
ними рядом с настоящими фамилиями
стояли вымышленные имена.

А ЧТО ЖЕ в фильме? Сценаристка
Елена Райская и режиссёр Влад
Фурман решили переакцентиро�

вать роман Аксёнова и показать историю
одной компании. Причём Ваксон, как
несомненный лидер, является её идеоло�
гом. Наивный Роберт Эр, шустрый Ту�
шинский, восторженная Нэлла Аххо, бе�
зобидный Андреотис быстро попадают
под его влияние и становятся в оппози�
цию к власти. Выражается это в том, что
они, собравшись в кружок, тайно читают
опальный роман Пастернака «Доктор
Живаго» и возмущённо реагируют на
присутствие членов ЦК и Политбюро в
Манеже на юбилейной выставке Мос�
ковского отделения Союза художников.

Своё отношение к оппонентам они
выражают с предельной дерзостью и экс�
центричностью. При этом разогревают
себя алкоголем и кухонным трёпом. Их
стихия — безделье, пьянство, распутство.
Большим успехом пользуется у них некая
французская актриса с русскими корня�
ми Мари Эжен, поначалу соблазняющая
Ваксона, а потом уступившая домога�
тельствам некого Влада Вертикалова
(вам что�то напоминает эта фамилия?). 

Присутствие Мари Эжен действует на
компанию возбуждающе. Главная пре�
тензия к власти формулируется легко: не
пускают за границу. А где ещё художнику
одеться как следует? Кстати, знакомится
Ваксон с «властителями дум и чувств»
молодого поколения благодаря фарцов�
щику, роясь в куче заграничного тряпья.
Причём «столичные штучки» его понача�
лу не воспринимают как своего, потому
что он выбирает «плебейский» галстук.

Никого из «мастеров слова» мы не ви�
дим за работой, разве что кто�то из них

однажды щёлкнет по носу жену: отстань,
мол, не видишь, я пишу.

Художнику как воздух нужно одиноче�
ство, какое�то время, проведённое на�
едине с собой. Как это отобразить на эк�
ране, чтобы помочь зрителю прочувство�
вать важность момента? Авторы фильма
этим не озаботились. Их герои существу�
ют только в связке. Время они проводят
преимущественно в застольях и в посте�
лях. При этом то и дело декламируют из�
вестнейшие строки Евтушенко, Возне�
сенского, Ахмадулиной. Не забыта и Ах�
матова: «Когда б вы знали, из какого сора
растут стихи, не ведая стыда...»

Страшно подумать, что благодаря эта�
кой «режиссёрской находке» кто�то при�
мет экранных раздолбаев за тех ярких та�
лантливых поэтов, которые оставили нам
громадное творческое наследие и по сути
выразили в нём позитивный дух своего
времени. Ничего общего между ними и
выведенными в сериале персонажами
нет и быть не может. Как ни обаятельны
Чулпан Хаматова (Нэлла Аххо) и Фи�
липп Янковский (Ян Тушинский), а пе�
ревоплощения в далёких романтиков,
одержимых поэзией, не происходит. Ак�
тёры идут от наработанного опыта, поль�
зуются старыми театральными клише —
иначе не получается, когда имеешь дело с
бесформенным аморфным материалом.

Об остальных исполнителях и гово�
рить не приходится. Не исключение и
Алексей Морозов (Ваксон) — он исполь�
зует свою фактуру «социального героя» и
явно ошибается: не таков был острый,
насмешливый и злой Аксёнов. Гораздо
ближе подошёл к его образу Леонид Ку�
лагин, сыгравший уже не Ваксона, а са�
мого Аксёнова в старости.

Д О ПРЕМЬЕРЫ сериала зрителям
обещали встречу с настоящими
шестидесятниками. После премье�

ры объявили, что не надо искать здесь
подлинных лиц: всё это, мол, художест�
венный вымысел. А зачем тогда было до�
биваться портретного сходства, зачем оз�
вучивать исполнителей голосами Ахма�
дулиной и Окуджавы? 

Ясно, что актёр не станет Окуджавой,
даже если ему дать в руки гитару: как во�
шёл походя в кадр, так из него и выйдет.
Так что не ищите в этом многосерийном
телефильме ни Владимира Высоцкого,
ни Марины Влади, ни Эрнста Неизвест�
ного, ни Иосифа Бродского — есть толь�
ко актёры, которые попросту «играют�
ся», как выразилась исполнительница
роли Мари Эжен Софья Заика. Ну а те
драматичные, общественно значимые
события, которые входят в их жизнь, ис�
пытывают на прочность их мировоззре�
ние? Антисоветский путч в Венгрии,
публичное осуждение Пастернака за 
публикацию на Западе романа «Доктор
Живаго», обструкция, устроенная Хру�
щёвым на юбилейной выставке худож�
никам, отказавшимся от социалистичес�
кого реализма, кремлёвские пленумы и
совещания, созываемые с участием твор�
ческой интеллигенции в воспитательных
целях, пресловутая Пражская весна —
всё это проходит на экране как бы в хро�
нологическом порядке, но сумбурно,
беспорядочно и бестолково. В романе

Аксёнова это скольжение по поверхнос�
ти событий объясняется личным отно�
шением главного и по сути единственно�
го героя — оно саркастическое, ядовитое,
высокомерное к Советской власти.

Никакого аналитического подхода к
событиям нет: главное — высмеять. Но
фильм�то претендует на историзм, на
воссоздание реалий эпохи. Тут на роман
уже не опереться. Если уж полез в этакие
глубины, ищи жемчужину. Проще гово�
ря, думай о происшедшем. Думающий
человек спустя 60 лет может заново пере�
оценить историческое событие и прийти
к правильному пониманию сути вещей.
Но авторы сериала этим не озабочены и
остаются на уровне понимания «мажо�
ров» середины минувшего века.

Р ОМАН называется «Таинственная
страсть». Думается, что для Аксёно�
ва это собирательное понятие:

страсть к жизни, к литературе, к женщи�
не — всё сплавлено воедино. А в сериале
это название приобретает совершенно
определённый, можно сказать, бульвар�
ный оттенок. Во главу угла становится
пошлый адюльтер — связь Ваксона с за�
мужней женщиной. Жена знаменитого,
что называется, состоявшегося человека
ищет утехи на стороне — ситуация доста�
точно противная. Почему же она, свобо�
долюбивая натура, не может оставить
опостылевшего мужа?

Авторы сериала намекают на то, что
брак знаменитости — это своего рода
«национальный бренд» и власть не поз�
воляет его разрушить. Всё это полное
враньё, однако на этом вранье строится
целая сюжетная интрига, впрочем совер�
шенно далёкая от темы шестидесятни�
ков. Порвать узы принудительного брака
красавице удаётся только благодаря
Пражской весне, которую она наблюдает
из окна шикарного отеля — тут уж дама
не выдержала и окончательно взбунтова�
лась. Талантливой драматической актри�
се Юлии Пересильд наконец�то предста�
вилась возможность открыть рот и что�то
сказать — до этого она преимущественно
молчала, ограничивалась репликами и
демонстрацией своего роскошного тела.

Единственно верно, что «бульварный
роман» действительно имел место в жиз�
ни Аксёнова, причём задета была честь
его соперника — настоящего большого
художника. Но в жизни это было личное
дело троих, никто не вмешивался в эти
сложные отношения, жена оставалась с
мужем до самой его смерти. Ну а в сериа�
ле на какие только пакости не идёт
власть, чтобы разлучить любовников,
вплоть до того что устраивает Ваксону за�
саду, втягивает в драку и по ложному об�
винению сажает за решётку.

И опять же враньё — никто Аксёнова в
тюрьму не сажал, разве что на 15 суток за
пьянку. Но, вспомним, авторы оставляют
за собой свободу «художественного вы�
мысла» и опускаются до уровня крими�
нальной антисоветской стряпни, которая
уже много лет не сходит с телеэкрана, а из
такого сора, как вы понимаете, стихи не
растут. Шестидесятники остались за гра�
нью лет — непрочитанные, неразгадан�
ные, непонятые.

Лариса ЯГУНКОВА.

● Рождественский и Евтушенко 
в Кремле.

● Никита Хрущёв с деятелями культуры — писателем Сергеем Михалковым
и режиссёрами Григорием Чухраем и Иваном Пырьевым. 1963 г.
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Из такого сора
стихи не растут

РАБОЧИЕ ЕЩЁ ВЕРИЛИ, что Дмит�
рия можно спасти. Стали требовать,
чтобы медики использовали дефиб�

риллятор и «запустили» сердце. И вообще,
чтобы они хоть как�то попытались помочь
человеку. Но аппарат оказался неисправен.
Ничего другого в медицинском арсенале у
«скорой» не оказалось.

Впрочем, запустить сердце не удалось бы
всё равно.

— Нужно было сделать инъекцию, чтобы
снять отёк, — сказала на заседании комис�
сии, расследовавшей этот трагический слу�
чай, представитель Фонда соцстраха Елена
Акульшина.

Она врач и знает, что говорит. Но рабочие
не подозревали, что так можно было спасти
своего товарища, а то бы сами сделали укол —
невелика операция. Да и нужного препарата у
них не было, как и разового шприца. При�
ехавший фельдшер тоже не знал, что нужно
сделать инъекцию, иначе бы не говорил о по�
ломанном дефибрилляторе. Да и препарата у
него тоже не было, хотя диспетчера «скорой»
предупредили, что рабочего укусила оса.

Комиссия сделала вывод, что «мероприя�
тия по устранению причин несчастного слу�
чая не требуются». Виновных в трагедии нет.
Не обвинять же осу? А на «скорую» пенять
тоже нет смысла. Уж сколько пеняли, всё

равно ничего не меняется. Правда, очеред�
ной министр здравоохранения носит с собой
сумочку, в которой есть и шприцы, и лекар�
ства. Но восторженные телесюжеты о том,
как она то в воздухе, то на земле спасает че�
ловеческие жизни, никак не помогают спа�
сать в это же время тысячи жизней на пред�
приятиях, на улицах наших сёл и городов.
«Скорая помощь» то опаздывает, то приез�
жает с пустыми руками, то элементарно не
знает, как помочь больному.

— Нашу медицину власть развалила до ос�
нования, как и всю службу «скорой помо�
щи», — такую оценку ситуации даёт первый
секретарь Самарского горкома КПРФ Да�
мир Бектагиров.

Самарские коммунисты по этому поводу
уже давно бьют в колокола. Первый секретарь
Ленинского райкома КПРФ Константин Ряд�
нов, который до деталей изучил ситуацию, в
газетных статьях и во время встреч с горожа�
нами предупреждает о начале нового этапа
развала — передаче «скорой помощи» в част�
ные руки. Власть окончательно спихивает со
своих плеч на бизнес заботу о здоровье людей.
Ну а бизнес нам покажет «кузькину мать».

Спасти ситуацию может только отставка
правительства, которой добиваются коммуни�
сты. Причём этот кабинет нужно отставить от
власти как можно дальше. И правильно вы�
брать приоритеты. Конечно, нужна эффектив�
ная «скорая помощь», нужны новые машины,
современные аппараты и препараты, квали�
фицированные специалисты, элементарные
аптечки и медпункты в цехах и на стройках. Но
следует одновременно разобраться, почему
осы прочно поселились в наших городах. Они
кусают водителей, что приводит к авариям на
дорогах. Они травмируют детей. Ещё опаснее
укусы других насекомых — клещей.

— Моего ребёнка клещ укусил прямо в
центре Самары, — сетует психолог Елена
Бубнова. — Хорошо, что он оказался не эн�
цефалитным.

Если по укусам ос отдельной статистики
мне найти не удалось, то клещам цифр по�
священо множество. В Московской области
на первое сентября этого года зафиксирова�
но 13 с половиной тысяч искусанных. А, к
примеру, за весь 2001 год было всего две ты�
сячи. Прививки против энцефалита в теку�
щем году получили 3,7 тысячи человек. Зато

было 60 выступлений по ТВ, напечатано 53
статьи, дано 30 интервью радиоканалам.

В других регионах вещают на эту тему не
меньше. С аналогичным результатом. В Тю�
менской области искусано 11 тысяч человек,
госпитализировано в пределах ста пятидеся�
ти. У каждого третьего клещ оказался энце�
фалитным. В Челябинской области госпита�
лизировано 283 человека, трое скончались.

Кировская, Воронежская, Нижегородская
и многие другие области и республики име�
ют сходную печальную статистику. И так по
всей России. Клещи кусают горожан даже в
центре Москвы, в пределах Садового кольца.

Как�то ходил за грибами в пойму Волги.
Выбрался из бурелома и обнаружил на рука�
вах куртки тысячи маленьких клещат. Ок�
тябрь, а эти насекомые всё размножаются.
Уже давно замечено: чем захламлённее лес,
тем больше в нём клещей, ос, шершней и
прочих кусающих и кровососущих. На кар�
тах, которые копируются с советских времён,
обозначены просеки. В те времена лес очи�
щали, делали рубки ухода, обрабатывали спе�
циальными средствами защиты. Особенно
берега озёр и болота. Теперь просеки заросли,

лесные квартальные столбы сгнили. И вооб�
ще та забота о лесах, озёрах и болотах оста�
лась в далёком прошлом. Осы из леса переби�
раются под крыши домов, комаров разводим
в подвалах, клещей — в парках и скверах.

Душа болит за кабинет министров и
Кремль. Как они там? Сделана ли санитар�
ная обработка помещений, нет ли в подвалах
комаров, не свили ли осы свои гнёзда под
державными крышами? Упаси бог, кто�ни�
будь куснёт премьера или президента.

Мы�то ладно, мы привычные...
Вместе с клещами и осами нас давно уже

кусают цены на продукты первой необходи�
мости. Кровь высасывают по капле управля�
ющие компании и вся система ЖКХ. Уже
трудно дышать от отёка, вызванного тарифа�
ми «национального» достояния — «Газпро�
ма». Недаром его уже называют компанией
всенародного разорения.

Так что я категорически не согласен с вы�
водами комиссии, что расследовала несчаст�
ный случай с рабочим Дмитрием М. Меро�
приятия по устранению причин гибели лю�
дей от укусов насекомых нам очень нужны.
Только начинать надо с «ос» и «клещей»,
проникших в органы теперешней власти.
Пока ещё мы их терпим.

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Самара.

Уроки истории

П РИЧИН для начала заба�
стовки у ростовских же�
лезнодорожников было

немало: нищая, голодная жизнь
в бараках, рабочий день по 14 ча�
сов, мизерная заработная плата,
каторжные условия труда, отсут�
ствие вентиляции, духота и грязь
в цехах, систематические уволь�
нения, практика штрафов и те�
лесных наказаний, принятая на
предприятиях. Поводом для
объявления акции протеста по�
служили снижение оплаты труда
и бесчинство мастеров котель�
ного цеха Главных мастерских
Владикавказской железной до�
роги. Узнав о творящемся здесь
произволе, Донской комитет
партии РСДРП взял на себя ру�
ководство всеобщей стачкой. 

В прокламации, которая была
выпущена накануне протестно�
го выступления, Донком при�
звал всех рабочих поддержать
котельщиков, не попадаться на
подлую удочку кровопийц�рабо�
тодателей и не отступать: «Пора
показать нашим грабителям, что
мы люди, а не скоты. Мы созда�
ли своими трудами миллионы и
десятки миллионов железнодо�
рожным акционерам, а сами что
получали и что получаем? Раны
да увечья, оплеухи да подзатыль�
ники, ругань и насмешки, чёрст�
вый кусок хлеба и голодную
нужду под старость. Довольно
терпеть, довольно холопство�
вать. Пока мы молчим, мы сами
куём себе цепи, мы сами усили�
ваем своё рабство, мы укорачи�
ваем свою трудовую жизнь. Кого
ругательства мастеров не пре�
вратили в лакея, у кого от тяжё�
лой работы не помутился ум, кто
не желает быть бессловесным

животным — тот пусть объявля�
ет сегодня стачку!»

4 ноября рабочие котельного
цеха вышли во двор мастерских
на митинг, где потребовали от
администрации 9�часового ра�
бочего дня, повышения заработ�
ной платы, полной отмены
штрафов, увольнения ненавист�
ных мастеров, устройства бес�
платной школы для своих детей. 

Число митинговавших росло с
каждым часом. Работу остано�
вили железнодорожники других
цехов, забастовку один за другим
объявили плугостроительный,
чугунолитейный и цементный
заводы, табачная фабрика, мел�
кие мастерские города. Протест
переместился в Камышевахскую
балку Ростова, где к экономиче�
ским требованиям прибавились
призывы к свержению самодер�
жавия. 7 ноября стачка стала об�
щегородской и приняла полити�
ческий характер. К 10 ноября в
балке собралось уже около 30
тысяч человек. На восьмой день
пролетарского бунта перепуган�
ные ростовские власти бросили
против рабочих жандармов и ка�
заков, открывших огонь по безо�
ружным митинговавшим. По
официальным данным, в бойне
было убито семеро, два десятка
человек ранено. Начались арес�
ты и высылка из города активис�
тов стачки. 

Но кровавая расправа не оста�
новила протест, митинги в горо�
де продолжались. В знак соли�
дарности с ростовскими товари�
щами во второй половине нояб�
ря взбунтовались рабочие стан�
ции Тихорецкая, городов Ново�
российск, Минеральные Воды,
Владикавказ и Гомель. Лишь 26

ноября, после того как было
объявлено о готовности властей
пойти на уступки протестовав�
шим, Донком принял решение о
завершении стачки. Железнодо�
рожникам удалось добиться по�
вышения зарплаты чернорабо�
чим с 60 копеек до одного рубля
и сокращения числа штрафов. 

В.И. Ленин назвал донскую
стачку 1902 года «одним из при�
ступов к общему подъёму русских
рабочих с требованием политиче�
ской свободы». Первое организо�
ванное выступление пролетариа�
та на Тихом Дону получило боль�
шой резонанс по всей России, в
том числе и благодаря широкому
освещению рабочего восстания в
ленинской «Искре». Газета пуб�
ликовала отчёты корреспонден�
тов, среди которых были сами ра�
бочие, о ходе стачки, печатала ли�
стовки и прокламации Донского
комитета РСДРП. Последняя из
них, посвящённая завершению
донского протеста, гласила:
«Пусть пожар, вспыхнувший на
Дону, разгорится грозным пламе�
нем, пусть в ответ на ружейные
залпы могучим эхом прогремят
демонстрации, пусть стоны жертв
покроет гром протеста, пусть по�
всюду так же единодушно, как в
Ростове, вынесут смертный при�
говор самодержавию, гнетущему
страну! Да здравствует грядущая
революция!» 

Год столетия грянувшей через
15 лет революции станет юби�
лейным и для Ростовской стач�
ки. Символично, что монумент,
возведённый в её честь в Росто�
ве, на месте убийства участни�
ков протестного выступления,
называется «Преемственность
поколений». Жаль только, что
потомки восставших рабочих не
спешат извлечь уроки из веко�
вой истории. 

Наталья КРЮКОВА.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Ростов�на�Дону.

Фото Евгения СУХОРУКОВА.

Стачка как пролог
грядущей революции

Коммунисты Ростова�на�Дону провели ак�
цию, посвящённую 114�й годовщине первой
на Дону политической стачки. Её участники
собрались у монумента, возведённого в па�
мять об убитых, раненых, арестованных и вы�
сланных с Дона трудящихся, поднявшихся на
борьбу за свои права в ноябре 1902 года.

ДОЛЯ МОЛОДЁЖИ в рос�
сийском обществе достига�

ет 36%. Политическая социа�
лизация этой возрастной кате�
гории населения пришлась на
время 16�летнего правления
Владимира Путина, включая
междуцарствие Дмитрия Мед�
ведева, отмечает издание. В
это время в стране «росли как
благосостояние, так и репрес�

сии, были сильно ограничены
свободы, а личные инициати�
вы стали считаться чем�то по�
дозрительным и подрывным».

Всё это не прошло без следа
для «путинской молодёжи»,
как её называет директор Ле�
вада�центра социолог Лев Гуд�
ков. По его словам, нынешнее
поколение — «самое пассив�
ное и наиболее аполитичное за

несколько прошедших десяти�
летий. В то же время оно явля�
ется слоем населения с макси�
мальной поддержкой прези�
дента Путина». 

«Именно с молодёжью влас�
ти поработали успешнее всего»,
— уверен Гудков. «Пропаганда,
контроль за СМИ и идеологи�
чески контролируемые моло�
дёжные организации привели к
тому, что старое клише о «царе,
который хочет как лучше, но
его неверно консультируют
придворные», стало популярно
у молодых», — заключает швей�
царская газета.

(Inopressa.ru).

Россия: взгляд со стороны

Власти поработали с молодёжью
Российская молодёжь «знает о Советском Сою�

зе лишь понаслышке и пока ещё пользуется пло�
дами экономического подъёма 2000�х годов. Но
авторитаризм и кризис в РФ нарастают. Реакция
молодых людей противоречива», — пишет швей�
царская газета «Нойе цюрхер цайтунг». 

В коллективе АО «Строммашина�Щит» в Сама�
ре произошёл несчастный случай, подобного ко�
торому даже видавшие виды государственные
инспекторы по труду не встречали. И даже пред�
полагать не могли, что такое возможно. От укуса
осы умер сварщик Дмитрий М. Незадолго до это�
го молодой человек почувствовал укус в шею.
Сказал об этом товарищам по бригаде, те посо�
чувствовали. И продолжали работу. Вскоре из�за
сильного отёка горла Дмитрию стало трудно ды�

шать и он потерял сознание. Члены бригады сразу же вызвали «скорую» и ста�
ли делать искусственное дыхание. Прибывшие медики констатировали смерть.

Повестка дня

Синдром осы


